



La invención del complot

La maniobra a las derechas

Nadie ha creído la burda patraña del movimiento insurreccional preparado para la víspera precisamente de las elecciones y movido por un sector socialista, según algunas referencias, tras la figura de uno de nuestros líderes, que no es Besteiro, Prieto ni Fernando de los Ríos. (No puede ser más estúpida la versión oficiosa en forma de vieja adivinanza.) Varios de los periódicos más afectos a la situación, apenas si lo comentan. Solo «El Debate» pretende torcer aún más el propósito, creyendo que así mejor nos perjudica. Para «A B C», que llamaría a somatén, aunque fuese en el vacío, frente a una revolución socialista, «no es creíble que ningún partido seriamente interesado en las elecciones quiera civitilas o dificultarlas». Y más adelante añade: «Para el Partido Socialista es una cuestión de vida o muerte la próxima lucha, de la que necesita sacar todo lo que pueda, y está demostrando su interés con la intensidad de su trabajo electoral.» Y por una vez — «ora avisas» —, en vena de sinceridad y de lógica, dice: «No acertamos a relacionar con la celebración de las elecciones la catequización sindical de sargentos y cabos y los anuncios oficiales de complot.»

Refrenemos la indignación que la maniobra nos produce, con el fin de que nuestro comentario pueda llegar a cuantos es preciso que lo conozcan para que las provocaciones no puedan surtir, en ningún caso, los efectos deseados. Refrenemos, pues, la indignación y moderemos el lenguaje, ya que se nos persigue, denuncia y recoge con saña que jamás habrán conocido los enemigos más acérrimos del régimen republicano.

Hablemos claro. ¿Era imposible intentar una revuelta antes de las elecciones, con el designio de apalarzalas? El ensayo, ¿es imposible todavía? En manera alguna, y más de una vez hemos reflexionado sobre el caso — y aun sobre los síntomas —, y la verdad es que todavía seguimos reflexionando. Y aun añadiríamos más: nosotros, que representamos a un partido revolucionario que nunca ha repudiado ni repudiará sus posibilidades revolucionarias, temíamos y tememos que en este momento una revuelta, tan torpe como aviesamente provocada, pueda dar al traste con las magníficas perspectivas inmediatas que la lucha electoral hoy nos ofrece.

Los síntomas denunciadores del propósito de perturbarla con interferencias de muy otro carácter han sido tan notorios como repetidos. Citemos uno solamente, acaso el de más relieve e importancia, por estar aún latente: la huelga de la Construcción madrileña, turbia en sus orígenes, turbia y sangrienta en su desarrollo, turbia en su tramitación oficial y oficiosa. Hay que estar ciego para no comprender que este movimiento entró deliberadamente en un callejón sin salida, quien sabe si para tener preparado en todo momento un buen rescaldo con el que avivar a una señal dada la hoguera. ¿Y a quiénes puede aprovechar el calor de ésta, es decir, la provocación de una honda agitación antes de las elecciones? Solamente a quienes las teman o a quienes por su posición social puedan sacar ventaja de una reacción ante una perturbación estéril y sangrienta. Analicé el mapa político español, la distribución de fuerzas y tendencias en el momento histórico presente, y a consecuencia lógica es que sólo elementos afines al Gobierno o situados más a su derecha podían beneficiarse de esta trama que todos percibimos.

Para los socialistas, esta preocupación, que aún no ha dejado de serlo, sólo puede acarrear, si cobra cuerpo, contrariedades y perjuicios momentáneos. Nuestras esperanzas en la lucha electoral, las ambiciones que el contacto intensificado de estos días con las masas han despertado en nosotros, son tan grandes, que sólo ansiamos que la contienda se ventile en la paz más octaviana, si bien nos parece imposible que así suceda dada la actitud de algunos hielos de adversarios y de numerosas autoridades que debían limitarse a presidir el comicio con neutralidad acrisolada.

Nuestra actitud no puede ser más rotunda y clara, y es necio buscar matices donde una disciplina, tan consciente como férrea, los ha fundido siempre en un solo santo y seña: queremos jugar la partida electoral limpiamente, seguros de tener en nuestras manos los triunfos decisivos. Ahora bien: no toleramos trampas y estamos decididos a romper las normas pacíficas del juego allí donde el contrario apele a fulleras, en cuanto el árbitro no lo impida con la energía que el caso requiriese. Naturalmente, esta decisión de no dejar que la partida se salga de los cauces del juego limpio alcanza también al caso en que fuere el propio árbitro quien embarrullara las cartas, las marcara o armara lo para impedir que la banca salte por el vigor de nuestro empuje.

En una palabra, dejándonos de metáforas de paño verde: Vámonos a la lucha electoral con tanta fe y probabilidades de triunfo que nuestro mayor deseo es que la jornada llegue y se desenvuelva más tranquilamente aún que aquellas memorables de abril de 1931. Pero como, lejos de tener una ideología de resignación y renunciamiento, somos un Partido de acción, y revolucionario por añadidura, tenemos tomadas todas las precauciones para que cualquier alteración del programa oficial previsto no nos coja desprevenidos. A la violencia esporádica para arrebatarlos el triunfo se contestará con la energía suficiente para acallarla y superarla. Y en el caso, no descartable en absoluto, de que un movimiento de carácter general, llámese revolución fascista, llámese golpe de Estado, llámese como se llame, intente cortarnos el paso en nuestra ascensión victoriosa por el camino de la legalidad, tomaremos en el acto la vereda revolucionaria, con la plena seguridad de llegar antes que nadie a la meta ideal que nos trazamos: la conquista íntegra del Poder para el Partido Socialista.

¿Está bien claro por qué ningún socialista responsable puede pretender que las elecciones no se celebren, y acaso menos que ninguno, por su propia jerarquía en el Partido, ése que no es Besteiro, Prieto ni Fernando de los Ríos?

Otra vez denunciados

Ayer fuimos denunciados de nuevo. La denuncia tuvo inmediatamente una eficacia tan extraordinaria, en lo que se refiere a recogida de ejemplares y a poner en práctica todos los procedimientos para evitar la difusión, que alguien hubiera supuesto que nuestra denuncia estaba prevista y que el numeroso ejército de policías estaba ya preparado para cumplimentar las instrucciones del caso.

Por nuestra parte, no lo hablamos previsto. No tenemos inclinación ninguna por merecer estos rigores. Pero si para decir la verdad hay que afrontarlos, tampoco podemos rehuirlos. De aquí en adelante, EL SOCIALISTA va a ser objeto de una preferencia inquisitorial, que tiene todos los caracteres de una exclusiva. Es lógico, ya que tenemos también el monopolio de la veracidad.

En sexta plana, interesante discurso de Largo Caballero

LOS SOCIALISTAS Y LA REPÚBLICA

Las causas de la crisis mundial

El único dato positivo que se esgrime contra la colaboración de los socialistas en el Gobierno de la República es que en dos años ha disminuido considerablemente el comercio exterior de España. Es verdad. En 1929, el total de la importación y la exportación se cifraba en 935 millones de dólares; en 1932 había descendido a 330 millones; los datos que se tienen para el año 1933 acusan todavía otro descenso. Y de esto se quiere hacer responsables a los socialistas.

La falacia fué recogida y contestada por Fernando de los Ríos e Indalecio Prieto en el mitin del Cinema Europa. Nuestro periódico ha complementado aquella réplica de nuestros compañeros con estadísticas y comentarios sobre el movimiento del comercio mundial. Conviene insistir en la materia, no tanto para poner una vez más de relieve la inanidad de un sofisma que puede tener éxito entre primarios, pero no entre personas medianamente cultas, como para ahondar en un enorme problema que el Socialismo no ha creado ni podía crear y que, al contrario, es la prueba más evidente de la bancarrota irremediable del capitalismo en su fase técnica más alta.

La quiebra del comercio internacional no es privativa de España ni es imputable a los dos años de Gobiernos republicano-socialistas. No han gobernado los socialistas en los Estados Unidos, y las importaciones y exportaciones, que en 1929 sumaban 9.496 millones de dólares, descienden en 1932 a 2.907 millones. (Tomo estos datos y los sucesivos del «Annuaire statistique de la Société des Nations, 1932-1933.») Inglaterra salta de 8.956 millones en 1929 a 3.561 en 1932. Alemania, de 6.415 millones a 2.471, durante los mismos años. Francia, donde tampoco ha habido Gobiernos socialistas, de 4.247 a 1.946. Italia, regida por el salvador fascismo antisocialista, de 1.941 a 771. El Japón, donde tampoco, que separamos, gobiernan los socialistas, de 1.969 a 783. La Argentina, de 1.722 a 545.

Esas cifras bastan para patentizar que la crisis del comercio exterior no es de este país o el otro, sino de todos. Por término medio, el tráfico mundial se reduce en 1932 a un tercio de lo que era en 1929. Esa es también, exactamente, la proporción que pierde España. Hay pocas excepciones a esa regla, y la más curiosa es la que ofrece Rusia. Tratándose de un Estado socialista totalitario, parecería natural, según la teoría de los apóstoles antimarxistas, que sus pérdidas fueran mayores que en los países típicos del capitalismo. Pues todo lo contrario. En 1929, el comercio exterior de Rusia se hacía por 935 millones de dólares, la misma cifra que la de España en el mismo año, y en 1932 se mantiene en 650 millones. Es decir, mientras el resto del mundo capitalista pierde dos tercios de su comercio internacional, la Rusia socialista sólo pierde menos de un tercio. Dato duro de tragar para los economistas más o menos aficionados del antimarxismo.

La universalidad del fenómeno prueba que es ocioso y pueril buscar las causas de esa crisis económica en la política interior de determinados regímenes o determinados Gobiernos. Las causas son mucho más profundas y permanentes, e ignorarlas u ocultarlas, atribuyéndolas ingenuamente o de mala fe a la influencia del Socialismo en los Estados, es querer engañar al público e incapacitarse previamente para todo remedio serio y eficaz. Los que fisean o desfiguran un problema del volumen y la gravedad de éste de que tratamos quedan recusados para resolverlo. La ignorancia o la mentira no remediarán la situación de nuestros exportadores. Desgraciados de ellos si se fían a las alharacas antimarxistas. El momento del mundo es demasiado dramático para querer arreglarlo con cuatro lugares comunes de propaganda palabrera y con cuatro petulancias dichas «ex-cathedra» por ciertos pretendidos «técnicos» que tratan la economía pública como una prolongación de la economía doméstica.

Las causas de la crisis mundial vienen de un fondo proceso de retrocedimiento que se está operando en el seno del capitalismo. La revolución industrial del siglo XVIII y comienzos del XIX transforma las economías nacionales de los pueblos europeos en una especie de imperialismo económico. Los países agrarios como Inglaterra y Alemania se industrializan rápidamente. En 1816, la población agraria de Alemania era el 78 por 100; la dedicada al comercio y a la industria, el 12 por 100. En 1925, la primera desciende al 23 por 100 y la segunda se eleva al 58 por 100. El mundo se divide en dos categorías de países: las grandes potencias industriales, que inundan todos los mercados del planeta con sus artículos elaborados, y las naciones agrarias, que suministran materias primas y productos agrícolas a las industriales. El mundo se convierte en un inmenso mercado, que todos tratan de conquistar abaratando la producción y especializándose para ello en determinados productos. Inglaterra, por ejemplo, se especializa en la industria textil; Alemania, en productos químicos; Fran-

cia, en las industrias suntuarias. Los países agrícolas hacen otro tanto, creando los monocultivos: Brasil, el café; Cuba, el azúcar; otros, el algodón, la lana; otros, los vinos, las frutas, el aceite. Es la época del libre cambio o de un proteccionismo moderado. Se extiende a las naciones el principio de la división del trabajo. Los comienzos del siglo XX marcan el ápice del capitalismo mundial.

Pero estalla la guerra de 1914, y durante ella y después de ella se inicia un proceso contrario, un retroceso a las economías nacionales, a un régimen de autarquía. Los pueblos antes exclusivamente agrícolas empiezan a industrializarse, a producir tejidos, papel, hierros, aceros. El Japón, por ejemplo, se transforma en una gran potencia textil, que no sólo expulsa de sus mercados a los tejidos ingleses, sino que compete con ellos victoriosamente en el resto del Asia y en la propia Europa; a ello contribuye en gran parte la baratura de los salarios japoneses. La China sigue el mismo camino, y lo siguen también numerosos países de América, de África y Oceanía. El mundo entero se industrializa.

La consecuencia es que se cierran los mercados de ultramar y en la propia Europa a los grandes imperios económicos. Disminuye, por tanto, la producción y aumenta el paro en los países industriales, que a su vez compran menos materias primas y menos productos agrícolas a los países agrarios. De ahí la trágica paradoja: de una parte, millones de hombres sin trabajo que apenas pueden comprar nada al extranjero, y de otra, millones de toneladas de mercancías que hay que destruir porque nadie las compra.

A este proceso de industrialización universal hay que añadir otro, no menos importante, que contribuye a agigantar las proporciones del paro: la prodigiosa racionalización de la industria, la creciente sustitución del hombre por la máquina. El desarrollo del maquinismo en los países agrícolas elimina la producción industrial extranjera y en todos elimina al hombre. Algunos simples, como Spengler, creen que la racionalización es obra de los salarios altos. Según eso, no se comprende cómo las máquinas suplen también a las bestias, que no cobran salarios ni altos ni bajos. No. El maquinismo eliminaría también a los esclavos en el punto en que las máquinas fuesen más baratas que los hombres sin salario. La racionalización es el resultado de la ley fundamental del capitalismo: producir con el menor coste y con el mayor beneficio.

Las pérdidas del comercio internacional son lo que dejan de consumir los treinta millones de parados por el doble proceso de industrialización de las naciones agrarias y de la racionalización de la industria en todos los países. Pero el proceso no termina ahí ni la crisis ha llegado a su nivel más bajo. Pues, paralelamente a la industrialización de los países agrarios, los industriales tienden a reagrarizarse, a ocupar en el campo la población sobrante en las ciudades y aumentar, por consiguiente, su producción agrícola, con nuevo daño para los exportadores de frutas y materias primas. Del imperialismo económico se vuelve al nacionalismo económico.

El nuevo ideal es la autarquía absoluta, la supresión total de las importaciones del extranjero. El Alemania, sobre todo, es donde más está prendiendo esta doctrina suicida. A la vista tengo un libro voluminoso, «Deutschlands Selbstversorgung», editado por el doctor Danielcik, donde una serie de expertos tratan de demostrar que Alemania no necesita comprar nada o poquísimo a los demás países, reemplazando, como sea, la producción extranjera con la propia. Y, en mayor o menor grado, todos los Estados practican una política comercial de tendencia autárquica, en forma de aranceles prohibitivos o de contingentes de mercancías y divisas.

Esta política tiene, además, otro motivo, aparte el puramente económico. En la autarquía se quiere ver no sólo una salvación contra la crisis en tiempos de paz; se piensa en ella también como una política económica para la próxima guerra, como una defensa contra un posible aislamiento territorial y contra el bloqueo marítimo. Los Estados quieren bastarse económicamente a sí mismos en caso de guerra, de una guerra que todos la creen inevitable, como salida desesperada y brutal a las contradicciones íntimas que se ha creado el propio capitalismo.

Ante la enorme magnitud de esta crisis del capitalismo en su proceso de retrocedimiento o decadencia, ¿no es ridículo culpar de ello al Partido Socialista por unas modestísimas leyes de tipo liberal, que, lejos de agravar la situación, como pretenden los necios del antimarxismo, son los únicos paliativos posibles? Pero esto merece capítulo aparte.

Luis ARAQUISTAIN

Intelectuales

La candidatura gris

Ha aparecido la candidatura gris. La de la masa gris. No lo decimos porque sea la intelectual, sino que aludimos al color. Gris, de esas cenizas que barren con devoción los adioses de aquellos hombres pulverizados en las Cortes constituyentes al primer choque con las realidades de la política y en su tangencia primera con la revolución, que los ha despedidos en un impulso centrifugo.

La candidatura gris, que se declara hecha en una de esas capillitas literarias, con la maravillosa facilidad que encuentra siempre toda obra de la egolatría, es el incienso que escapa, para que el olor místico provoque el fetichismo embobado de los paleos. Ni siquiera se ha consultado a los interesados, según se asegura en la gaceta que precede a los nombres de los candidatos, lo que es cierto, en parte por lo menos, porque no se ha consultado con nuestro camarada Besteiro, trámite deliberadamente omitido, ya que estaban persuadidos de alcanzar una negativa.

El depósito de las cenizas quiere vitarse de nuevo en estas elecciones. Al llegar las elecciones estos hombres tiran la peana a un lado; abandonan su pedestal y se lanzan a estos miserables juegos de engañarse en las candidaturas-notas, las que puedan arrastrarlos, al objeto de salir a flote. Confesamos que para estos menesteres tienen mejor disposición que para las puras lucubraciones intelectuales, y les advertimos sinceramente de que tal vez han equivocado el camino. Su verdadera vocación es la de «politones» de las candidaturas y todo su ímpetu ascensional muestra las mejores genialidades en estos instantes que a la hora de trazar obras inmortales. La inmortalidad no vale el tiempo que dura una legislación y el laurel de la gloria se cotiza más bajo que una acta. Estos, como Arquimedes, quieren un punto de apoyo para mover el mundo, aunque el punto de apoyo sea tan insignificante como la investidura parlamentaria. Claro que una vez con el acta en la mano no muestran otro mundo que el de su casa, en la época de mudanza.

Intelectuales

El niño de Bergamín

Bergamín, como político de la monarquía, se creyó en el caso de ser profético, al objeto de dotar al trono de los suficientes puntos de apoyo para su perduración. Bergamín lanzaba sus hijos con móviles patrióticos y con la ayuda de la comandona, que también se enternecía al ver asonar a un futuro legislador, en cuyos primeros berribidos se advertía ya al estadista genial.

Los niños, alguno de ellos como el catadrático de la Escuela Superior de Comercio, fueron avanzando en este camino que irremediablemente los conduca a tan altos designios. De pronto, la República, como un obstáculo insuperable, trunca tan bellas perspectivas, y este hombre se consulta de su amargura diciendo que entre sus alumnos—explica Economía y Derecho político—debían figurar Besteiro, Azana, Prieto, Fernando de los Ríos... Los alumnos ya han protestado en la clase, pero el niño de Bergamín insiste en mostrar ante ellos la audacia de sus ataques, para los que ha elegido la plataforma de su cátedra, tablado en el que mezcla la melancolía de sus suspiros con las destelladas de su furia.

Lo lamentamos. Ya es un poco tarde para que Bergamín se lance de nuevo a la elaboración de otra serie de niños que puedan encajar en la República con igual graciosa sencillez que surgieron para adherirse a la monarquía. El material fabricado responde a las exigencias del mercado mayestático y es, por lo tanto, un producto anticuado y rancio. Pero, en fin, el pequeño Bergamín, que por ser catadrático de Comercio ha de estar enterado de la circulación de mercancías, tiene ahora una buena ocasión para ofrecerse a bajo precio, con la depreciación de rigor, en esa lonja que han montado ciertos republicanos para adquirir los saldos. Ahora es muy fácil. Ahora se puede jugar a los dos paños, cosa que evita el riesgo de error. Por algo lo lanzó su papá por el camino del comercio, para que al llegar a un caso de éstos se pudiera vender.

Pero, por lo visto, esta mercancía hay que venderla forzando la publicidad, y si sólo lo que hace su clase es su propio reclamo.

Otras cuantas preguntas

March, Caldentey, Peire...

Las preguntas que formulamos anteaer a cuenta de la repatriación del general Ponte fueron recogidas por «Heraldo de Madrid», y el colega hizo, a base de ellas, una encuesta cerca del director general de Seguridad y del secretario de Gobernación que tuvo por resultado la plena confirmación de los hechos por nosotros narrados.

Envanecidos por tal éxito periodístico, queremos repetir la suerte.

Ahí van otras preguntitas:

¿Es cierto que dos o tres días antes de la evasión de Juan March aparecieron en Ceuta los cuatro servidores del caballero mallorquín que habían sido expulsados de aquella ciudad por su evidente participación en el contrabando de tabaco a las plazas de soberanía y por otros manejos mucho más peligrosos?

¿Es cierto que el primero de ellos que allí se dio a ver fué el célebre Caldentey, incondicional agente de March?

¿Es cierto que la policía ceutí, sorprendida del regreso de Caldentey, interrogó a éste, quien afirmó que había vuelto a Ceuta expresamente autorizado por el director general de Seguridad?

¿Es cierto que en una consulta telefónica a Madrid la superioridad confirmó las aseveraciones de Caldentey, quedando éste en absoluta libertad y sin vigilancia alguna?

¿Es cierto que, al amparo de esa libertad, Caldentey se trasladó de Ceuta a Algeciras la tarde correspondiente al mismo día que March se fugó de Alcalá de Henares?

¿Es cierto que la policía no ha verificado la menor investigación encaminada a comprobar si las actividades de Caldentey en Algeciras fueron enderezadas a preparar el paso de March a Jibraltar?

¿Es cierto que Caldentey estuvo con March hasta el día siguiente en el Peñón?

¿Es cierto que desde Jibraltar volvió Caldentey a Ceuta, donde dirige los trabajos electorales en favor del candidato radical don Tomás Peire, abogado defensor de Juan March?

Esperemos ahora a ver si alguien nos responde. Con contestación o sin ella, el lector puede hacer por su cuenta las deducciones consiguientes.

Sin soñar

Nuestra victoria es ya indudable

Deliberadamente hemos querido inmunizarnos contra los desbordamientos de la fantasía, y a la hora de valorar la fuerza que nos rodea y el apoyo que en todo el país despiertan nuestras candidaturas, preferimos que en ningún instante la pasión, el entusiasmo y el deseo pudieran poner tonos optimistas allí donde había un simple augurio alentador de nuestro triunfo. Prevenidos y en guardia contra esos excesos, que lógicamente deben prender en hombres que ponen en su Partido la devoción que nosotros le dedicamos, era buena medida la de enfocar nuestra situación ante las elecciones con una sobriedad y con un pleno aislamiento de la pasión. Serenamente hemos ido contrastando las impresiones que tenemos de nuestros camaradas. En más de una ocasión, quizá con insistencia que tenía tonos sombríos, oprimamos a sus vaticinios felices nuestro escepticismo y rebajámoslos de sus profecías voluminosas la carga que era lícito atribuir a su deseo. Suponíamos la tara de la pasión en todos los cálculos de nuestros compañeros. Pero, aun aceptándola, se va concretando en nosotros una impresión del resultado de la lucha que asombra al más impasible y confunde a los más enardecidos.

Sabido es que nuestras Agrupaciones provinciales y los propios afiliados dentro de cada una de ellas se producen con plena libertad para decidir las condiciones en las que han de acudir a las elecciones. Con especialidad, había que resolver en este instante sobre posibles alianzas con los republicanos. Nuestro Partido no prejuzgaba este punto, sobre el que los afiliados podían decidir según su personal inclinación. Así se ha hecho en toda España, y en casi toda España nuestros camaradas han restuelto luchar solos, ateniéndose a sus propias fuerzas. Se ha supuesto (en muchos casos esta sospecha la tuvimos también nosotros) que las Agrupaciones Socialistas se negaban a toda alianza porque parecía exigirse por «nuestros» más furiosos detractores, aquellos que constantemente nos han acusado de tener en las Cortes constituyentes una representación parlamentaria que, de haberla conquistado con nuestra propia fuerza, se hubiera diezmando, que ahora reñardáramos, válidos de nuestros propios recursos, aquella potencia numérica de nuestra minoría. En efecto, unos y otros contribuyeron a lanzarnos este reto, bajo el cual acaso se escondiera el designio de que, aceptándolo, sucumbiéramos en él. Temimos que el aire de un desafío de esta índole hubiera excitado el orgullo de nuestros afiliados de toda España y por esta circunstancia no se pactaran coaliciones, aunque en la lucha se defendiera tan sólo el amor propio y no las posibilidades del triunfo.

A la hora presente, cuando ya la contienda perfila mejor sus contornos, hemos podido comprobar que es la confianza, la seguridad en las propias fuerzas, la certeza del triunfo y no el amor propio herido quien ha impuesto que en la batalla del día 19 acudamos solos. De todas las provincias, de todos los pueblos, de todos los afiliados e incluso de grandes sectores republicanos nos llega la promesa de una victoria, que no nos puede sorprender en muchos lugares, pero que en otros, en los que no era posible esperar sino la cosecha lejána de la propaganda que con este motivo se realiza, tiene caracteres sorprendentes. Registramos ahora, referido exclusivamente a nuestras candidaturas, el mismo fenómeno que se produjo en las elecciones de abril, por las cuales se implantó la República. Los resultados de entonces superaron a los cálculos más optimistas. Se invitó al país a que se pronunciara por la República, y por la República surgió aquel clamor de unanimidad plena. Se invita ahora al país a pronunciarse por el Socialismo, y por el Socialismo se va a formar el mismo clamor de unanimidad. Parapetados en una fría observación, aferrados, quizá excesivamente, a la conveniencia de sujetar bien nuestra fantasía, la evidencia de nuestra victoria es ya firme y ha ganado plenamente nuestra confianza. Un fervor admirable se forma junto a las candidaturas de nuestros camaradas. La voluntad de vencer es ya un empeño que se ha abierto a tan grandes zonas como para que nadie pueda estorbar el triunfo. Nuestros compañeros no se equivocaron al confiar tan sólo en ellos mismos y en la adhesión que en las gentes despierta nuestra doctrina. Ante el desafío que se nos hizo, pensaron en aceptarlo y pensaron en que la victoria no se escaparía por ello. Nuestra es, tan grande y tan magnífica como para que la proclamemos desde ahora.

CONSEJO DE MINISTROS EN LA PRESIDENCIA

El jefe del Gobierno califica de absurda la especie de que Largo Caballero pueda estar complicado en un movimiento perturbador de las elecciones

Y agrega que no tiene mucha seguridad sobre la existencia del complot a que se ha referido el señor Guerra del Río

A las doce de la mañana quedó ayer reunido en la Presidencia el Consejo de Ministros. Finalizó la reunión a las dos y media de la tarde. El ministro de la Guerra dijo, al salir, que se había acordado establecer en Avila la Academia de sargentos. Guadalajara y Avila eran las ciudades en que se había pensado instalar la Academia; pero se ha decidido establecerla en Avila por acuerdo del Estado mayor. Como en Guadalajara se hace notar demasiado la desaparición de la Academia de ingenieros, se estudiará ahora la forma de ofrecer a aquella ciudad una compensación, que podría ser, por ejemplo, la creación de un regimiento de ametralladoras.

Interesantes y significativas declaraciones del jefe del Gobierno.

El jefe del Gobierno manifestó que en el Consejo se habían tratado solamente cuestiones de carácter administrativo.

Un periodista preguntó al señor Martínez Barrios si eran ciertas las manifestaciones que algún periódico y varias Agencias de información atribuyen al señor Guerra del Río acerca del descubrimiento, por parte del Gobierno, de un complot en el que estaba complicado nuestro camarada Largo Caballero, para impedir la celebración de las elecciones.

—No he leído los periódicos—contestó el presidente del Consejo—. Los llevo aquí, y ahora me enteraré. Entonces los informadores pusieron en conocimiento del señor Martínez Barrios la versión que, como ampliación del Consejo del martes, publicaban los periódicos de la mañana, añadiendo que alguno de ellos aseguraba que había sido el señor Guerra del Río quien había dado tal referencia.

El señor Martínez Barrios contestó: —Me parece francamente absurdo pensar que el señor Largo Caballero tenga ninguna participación en movimientos de tipo perturbador contrarios a la ley. Y aun diría que no tengo mucha seguridad en la existencia de tal movimiento.

Nota oficiosa.

La referencia oficiosa facilitada por el ministro de Marina dice:

Gobernación.—El ministro informó al Consejo acerca de la situación de la huelga de la Construcción en Madrid, anunciando las nuevas gestiones que se van a realizar para intentar resolver el conflicto. Se admitió la dimisión que presentó el señor Gaspar, gobernador civil de Huesca. La funda en la necesidad de atender a la campaña electoral en Zaragoza, por donde se presenta diputado a Cortes. En sustitución del señor Gaspar se nombró gobernador civil de Huesca a don Antonio Jarzá.

Justicia.—Decreto ampliando los beneficios de la Mutualidad Notarial. Expediente aprobando el proyecto y celebración de subasta de la Prisión provincial de Cáceres, por 2.726.730 pesetas, a abonar en cinco anualidades.

Propuesta de que se declare, mediante la oportuna disposición legal, que la Compañía Telefónica no puede utilizar el recurso del artículo 26 del contrato de concesión de los servicios frente a los fallos del Jurado mixto de Teléfonos.

Hacienda.—Decreto acordando la convocatoria de oposiciones al Cuerpo auxiliar de Intervención de la Marina civil.

Otro, autorizando la modificación propia por el ministerio de Agricultura en varios créditos afectos a la Dirección general de Ganadería.

El ministro dió cuenta de haber dado instrucciones a la Campaña para que abra una información entre los intereses afectados por las normas relativas a la importación y venta de lubricantes, y una vez oídas esas representaciones, proponga lo que en justicia proceda acerca de dichas normas.

Comunicaciones.—Declarando en situación de jubilado al funcionario del Cuerpo técnico de Correos don Carlos Fernández Charrier.

Obras públicas.—Subasta de los trozos cuarto y quinto de la carretera de Toral de los Vados a Santalla de Osion (León).

Industria y Comercio.—Autorizando a la Compañía Euskalduna de construcción y reparación de buques para importar por la Aduana de Bilbao, en régimen de franquicia temporal, 242.400 kilogramos de chapas de acero galvanizado para la construcción de diez lanchas guardacostas con destino al Gobierno mejicano.

Autorizando a la Unión Naval de Alicante para importar por la Aduana de Valencia, en régimen temporal de franquicia, hierros en ángulo, para ser destinados a la construcción de un calanero de 1.600 toneladas para el Gobierno mejicano.

Modificando la reducción del caso 11 de la disposición 8.ª de los vigentes aranceles de Aduanas, en el sentido de que se sustituyan las palabras «Procedencia de Fernando Poo» por «Procedencia de la Guinea española», a fin de que no se obligue a desembarcar en Santa Isabel los caños y cafés procedentes de la Guinea continental.

Quedaron aprobadas las bases para un decreto complementario del de 23 de diciembre de 1933 regulando la tra-

mitación y reparto de contingentes de importación.

Guerra.—Decreto concediendo el empleo de intendente general honorario al coronel de intendencia, en situación de retirado, don José Rodríguez Carballo, el cual reúne las condiciones exigidas por la ley de 4 de noviembre de 1931.

Disponiendo que los coronales y asimilados del ejército que lo soliciten en el plazo de un año puedan obtener el pase a situación de retirados con el empleo de general de brigada o asimilado honorario, siempre que reúnan cuarenta años de servicio con abono, dos o más años de antigüedad en su empleo, posean la placa de la Orden de San Hermenegildo y no tener notas desfavorables en sus hojas de servicios.

Proponiendo la creación de un Colegio preparatorio militar en la ciudad de Avila para que puedan ingresar en él los suboficiales y sargentos del ejército que deseen adquirir la preparación necesaria para poderse presentar a las convocatorias de ingreso en las Academias militares.

Expedientes de libertad condicional a favor de los reclusos Gabriel Castañerina Arruga, Jorge Vinué Samperio, Gregorio Reina Carvajal, Manuel García Quiros, Valentín Lucas Rodríguez, Mariano Pérez Muñoz, Valentín Alonso Molinos y Victoriano Lezcano Pérez.

Autorizando la contratación por gestión directa del abastecimiento de agua al cuartel de San Fernando, en Pontevedra.

Marina.—Ascendiendo a sus inmediatos empleos a los tenientes médicos don Marcelino Alonso Bueno, don Angel Garzaizabal Bastos y don José Monmené Ferrer.

Idem a teniente de intendencia de la armada al oficial alumno Luis Velasco Romero.

Otro disponiendo que el contralmirante de la armada don Antonio Araloz queda en situación de disponible forzoso en Madrid.

Agricultura.—Declarando jubilado a don Ramón del Riego Jove, presidente de sección del Consejo forestal, y a don Antonio Jerez Ferrer, ingeniero jefe de primera clase del Cuerpo de Agrónomos.

Notas políticas

Presentación de credenciales. Ayer presentó sus cartas credenciales ante el jefe del Estado español el nuevo ministro plenipotenciario de la República del Salvador, don Raúl Contreras.

Se prohíbe colocar carteles electorales en los edificios públicos. La Dirección general de Seguridad facilitó ayer a la prensa una nota dando cuenta de determinada disposición por la cual se prohíbe la fijación de carteles electorales en las fachadas de los edificios públicos.

En cumplimiento de tal disposición, se han empezado a despegar los carteles que ya habían sido fijados.

Visitas al presidente del Consejo. El presidente del Consejo recibió ayer tarde a don Juan Sarradell, a don Agustín Mora, a don José Moreno Galvache, al embajador de la Argentina y al capitán Fernández Gálvez.

A última hora, el señor Martínez Barrios abandonó la Presidencia y marchó a Palacio para someter a la firma decretos de varios departamentos, aprobados en el Consejo de por la mañana.

La huelga de la Edificación de Madrid. Después de las nueve de la noche salieron de la Presidencia los ministros de la Guerra y Gobernación. El señor Irujo dijo a los periodistas que había ido a despedirse del presidente del Consejo porque hoy marcha a Teruel y el señor Martínez Barrios sale para Sevilla.

El señor Rico Arellano manifestó a los informadores que había dado cuenta al presidente del Consejo de la situación del orden público en España.

Un periodista le preguntó si en la reunión que había celebrado con los obreros de la Construcción en el ministerio se había adoptado alguna resolución, y el ministro contestó: —La reunión ha sido provocada por los obreros, que habían solicitado una entrevista conmigo, y hemos estudiado punto por punto todas las bases para ver de llegar a puntos de coincidencia entre las representaciones patronal y obrera. Conste que la reunión ha sido provocada por la Federación de Sindicatos de la Construcción, y que no han asistido los patronos. Tengo la esperanza de que entre esta noche y mañana se llegue a una fórmula de concordia. Los obreros se lamentan de la intransigencia de los patronos, y precisamente después de la reunión se han reunido con el gobernador civil, señor Banzo. Esta madrugada les podré decir a ustedes algo.

Terminó diciendo que tenía la esperanza de que se encontrará alguna fórmula de transacción.

Nota del ministerio de Justicia. En el ministerio de Justicia facilitaron la siguiente nota: «Con motivo de la publicación en la «Gaceta» del día 27 de octubre de una orden de este ministerio, relacionada con la profesión de ingeniero, se ha producido una infundada desorientación entre el numeroso sector de profesionales que integran la Federación de Ingenieros Privados de España, cuyo Comité ejecutivo nacional ha visitado al ministro.

Ante la exposición de sus temores, le interesa aclarar que jamás ha querido con esa disposición atentar al libre ejercicio de su profesión, y menos que cese en las funciones que vienen desarrollando en su actividad profesional en la industria privada.

Únicamente ha querido evitar la confusión de título, y en su virtud

aquellos profesionales que están en posesión de diplomas expedidos por escuelas particulares nacionales o extranjeras, se denominarán en lo sucesivo ingenieros diplomados, evitando así toda confusión con denominaciones de los títulos expedidos por el Estado.

Una querrela contra el señor Gollochea? Ayer afirmó un abogado canario que hoy será presentada una querrela criminal contra el ex diputado monárquico señor Gollochea Coscolluela, y que, como consecuencia de esta querrela, el Comité de enlace electoral de derechas piensa sustituir el nombre del señor Gollochea por otro en la candidatura de Madrid.

El asunto de la querrela parece que tiene relación con el señor Vinter, que se halla en Madrid imposibilitado en el hotel Londres.

Conferencias y visitas. En la Presidencia del Consejo estuvieron conferenciando con el presidente los ministros de la Gobernación y Guerra.

También visitaron al señor Martínez Barrios el presidente del Tribunal de Garantías, señor Albornoz, y el gobernador del Banco de España, señor Marraco.

El presidente vuelve a hablar del supuesto complot.—Y califica de absurda la alusión a Largo Caballero.

El presidente del Consejo recibió a los periodistas a las nueve y media de la noche.

Un periodista le preguntó si marchaba hoy, y contestó: —Efectivamente, mañana, después de comer, pienso marchar a Córdoba en automóvil. Desde allí me trasladaré a Sevilla y Cádiz y después a Málaga.

—Cuándo piensa usted regresar? —El lunes. Por cierto que algunos periódicos ponen en mi boca que voy a actos de propaganda electoral. No. Esto no es cierto. Yo no voy a defender ni a hablar de ninguna candidatura, sino a intervenir en actos de carácter político general. En Córdoba se celebrará mañana mismo un acto, y el domingo en Sevilla, para descubrir una lápida dedicada a Barberán y Collar.

Desde Sevilla marcharé a Cádiz. Un periodista le preguntó si de la firma con el presidente de la República había alguna noticia, y contestó: —Ninguna. Todo es consecuencia del consejo de ministros celebrado esta mañana.

—De la visita del presidente del Tribunal de Garantías, ¿puede decirnos algo? —Ha venido para solicitar del Gobierno alguna ayuda para el funcionamiento del Tribunal de Garantías. No medios económicos, sino los que puede prestarle el Gobierno, como son el traslado de algunos funcionarios de distintos departamentos ministeriales, material de oficinas, etc.

—¿Se ha presentado al concurso para la casa mucha gente? —Sí; ha habido bastantes; pero aún no hay determinado nada. Venemos a ver el local que ocupa el Tribunal.

El presidente, dirigiéndose a los periodistas, les preguntó: —¿Y ustedes, no me cuentan nada? —Un periodista le dijo: —La noticia del día, y que ha sido comentadísima y ha dado lugar a muchos rumores, son las declaraciones de un ministro sobre un complot.

—Sí ya esta mañana dije a sus com-

pañeros lo que opinaba sobre el particular. Lo de los rumores y comentarios unos pueden ser verdad y otros no; pero a lo que soy refractario es a creer la participación de la persona que se alude. Me parece sencillamente absurdo. En esto de los complots siempre hay, como les digo, un fondo de verdad y otro de fantasía; pero el Gobierno, alerta y previsor, recoge todo ello en la balanza de la previsión y se mide, se pesa y se analiza cuanto pueda haber de verdad y que sirva al Gobierno, naturalmente, para adoptar las oportunas medidas. Yo creo, además, que esto no tiene importancia. De todas suertes, todo el mundo tiene derecho a actuar dentro de la ley, y el que se salga de ella debe atenerse a las consecuencias. Fuera de la ley no se consigue nada si no se cuenta con la confianza de la opinión. A este respecto recuerdo lo que siempre ha sucedido con los republicanos que hemos actuado fuera de la ley y no contábamos con la confianza de la opinión: que no conseguimos nada; y cuando contamos con ella, pues ya se vio: implantamos la República. Pues esta receta es la que tienen que aplicarse todos aquellos que sueñen con otra cosa. Y nada más.

El presidente se despidió de los periodistas hasta el lunes, repitiéndoles que nada se puede conseguir si no se cuenta con la confianza de la opinión.

La lucha electoral en Cataluña.

Azaña se niega a ser incluido por Barcelona.

BARCELONA, 9.—El señor Azaña ha enviado a Acción republicana en Barcelona un telegrama que dice: «Insistiendo en el criterio anticipado, de acuerdo con el partido, no aceptaré honrosa candidatura por Barcelona si no fuese en coalición total izquierdas, no pudiendo autorizar resoluciones contrarias.»

Por otra parte, como los periódicos de la «Esquerra» han dicho que el señor Bello hablará el domingo en el mitin de la «Esquerra» en la plaza monumental, Acción republicana ha enviado una nota que dice:

«Visto que la izquierda republicana de Cataluña ha anunciado en un mitin público en Barcelona la participación como orador de don Luis Bello, nos creemos obligados a hacer constar que, según telegrama recibido del Consejo nacional, ante el citado anuncio, el señor Bello no puede comparecer en actos públicos en Barcelona sin previo acuerdo con el Comité de Acción republicana en Cataluña. Y no sólo no ha habido este acuerdo previo, sino que ante el anuncio de referencia, Acción republicana en Cataluña ha puesto en conocimiento del Consejo nacional la denegación terminante de participar el señor Bello en el acto aludido y en cualquiera otro de la «Esquerra» en Barcelona.» (Febus.)

Cantidades recaudadas para el Fondo electoral.

Suma anterior, 62.008,10 pesetas. Fulgencio Ruiz, Madrid, 1 peseta; Una familia socialista, ídem, 25; El 2.167, ídem, 5; Sociedad Dependientes Carboneros, ídem, 100; Cuatro empleados de seguros, ídem, 4; Matías Gómez Latorre, ídem, 10; Sociedad de Dependientes Mercantiles, ídem, 1.000; Unión Empleados de Oficinas, ídem, 3.000; Viuda de Calabá, ídem, 10; Antonio Campo, ídem, 5; Una lista de compañeros, ídem, 26; Un afiliado de Soria, ídem, 5; Unos compañeros, Gómez Navarro, 9,50; Sindicato Nacional Azucarero Los Rosales, 50; Vicente Pérez, Alicante, 5; Juventud Socialista de Sabote, 10; Félix Ramos, Moraleja del Vino, 10; Pedro Gálvez, Madrid, 2; F. Al-

JUNTAS

Gran surtido, para todos oches y oñiones. Alonso García y Compañía. BARBARA DE BRAGANZA, 14

Total general, 69.116,10 pesetas.

varez, ídem, 10; Un grupo de talleres de tranvías, ídem, 14; J. Bueno, ídem, 2; E. Gálvez, ídem, 1; B. Peña, ídem, 3; M. de la Encarnación, ídem, 2; R. Benito, ídem, 1; L. Pastor, ídem, 2; J. Conejero, ídem, 2; M. de Bios, ídem, 2; C. Cuadrado, ídem, 2; J. García, ídem, 1; M. Ramos, ídem, 1; A. Ville, ídem, 1; J. Alvarez, ídem, 1; J. Villagrasa, ídem, 1; A. Alonso, ídem, 1; A. Martín, ídem, 1; L. Calvo, ídem, 1; A. Castañón, ídem, 1; D. Ruiz, ídem, 1; B. Sanjosé, ídem, 2; A. Saldaner, ídem, 1; B. Pavón, ídem, 2; M. López, ídem, 5; F. Sacristán, ídem, 2; V. López, ídem, 2; G. Altabe, ídem, 1; M. Moya, ídem, 1; D. Martínez, ídem, 1; F. Recio, ídem, 0,50; J. Martínez, ídem, 2; J. de Haro, ídem, 1; S. García, ídem, 2,50; F. Borra, ídem, 1; Socio 11.337, ídem, 1; N. Almenara, ídem, 2; J. Montero, ídem, 3; A. Noqueiras, ídem, 2; Socio 5.252, ídem, 1; J. Rozas, ídem, 2; N. González, ídem, 2; R. Jimeno, ídem, 1; E. de los Santos, ídem, 1; J. de la Cruz, ídem, 1; A. Navarro, ídem, 1; S. Frial, ídem, 5; E. Carrillo, ídem, 2; G. Martín, ídem, 2; J. Redondo, ídem, 2; A. Morales, ídem, 2; A. Muñoz, ídem, 2; M. Pérez, ídem, 1; J. García, ídem, 1; C. Martínez, ídem, 1; A. Martínez, ídem, 1; R. Fernández, ídem, 2; V. Reyes, ídem, 2; J. Muñoz, ídem, 2; F. Alvarez, ídem, 1,50; N. Miró, ídem, 1; R. Pastana, ídem, 2; E. Redondo, ídem, 1; H. Checa, ídem, 1; A. Pérez, ídem, 1,50; G. Domínguez, ídem, 1; A. Izquierdo, ídem, 2; V. Díaz, ídem, 1; R. Espejo, ídem, 2; M. Checa, ídem, 2; V. Lozoya, ídem, 1; V. Guerra, ídem, 2; M. Fernández, ídem, 1; M. González, ídem, 1; G. Rodríguez, ídem, 2; Un guardia civil, ídem, 10; E. Arrojo, ídem, 2; Nicolás, ídem, 1; Mariano, ídem, 2; M. M., ídem, 5; J. Armenteros, ídem, 1; Antonio, ídem, 1; Anselmo, ídem, 1; A. D., ídem, 2; A. Baracana, ídem, 2; F. Flores, ídem, 2; C. García, ídem, 2; C. Bayona, ídem, 2; A. Villar, ídem, 2; J. Suárez, ídem, 2; R. Muñá, ídem, 2; N. Maganto, ídem, 2; Juan Sinnerub, ídem, 1; N. Moreno, ídem, 0,50; D. Sánchez, ídem, 2; G. Suárez, ídem, 2; E. Rodríguez, ídem, 2; E. Valcuenca, ídem, 1; V. González, ídem, 5; J. C., ídem, 1; E. Torrejón, ídem, 2; A. Rodríguez, ídem, 2; J. Núñez, ídem, 2; D. López, ídem, 5; A. Diz, ídem, 3; F. Marcos, ídem, 5; N. Serrano, ídem, 5; T. Ureña, ídem, 1; F. Moreno, ídem, 1; S. Muñoz, ídem, 3; E. García, ídem, 3; A. Ayuso, ídem, 3; S. Montero, ídem, 3; L. González, ídem, 5; A. Cobo, ídem, 5; P. Ibañez, ídem, 5; R. López, ídem, 2; J. Rodríguez, ídem, 2; V. Izquierdo, ídem, 2; R. Pascual, ídem, 0,50; M. Conchero, ídem, 5; M. Pérez, ídem, 1; V. García, ídem, 0,50; J. Arias, ídem, 1; G. García, ídem, 0,50; J. E. Ortíz, ídem, 1; F. Catalán, ídem, 1; E. Blanco, ídem, 0,50; F. Hidalgo, ídem, 0,50; N. García, ídem, 0,50; N. L. Peralta, ídem, 0,50; F. Muñoz, ídem, 1; J. Rejano, ídem, 1; L. Martínez, ídem, 1; A. Miguel, ídem, 0,50; P. Rodríguez, ídem, 0,50; B. Gigliotti, 0,50; J. Gómez, ídem, 0,50; J. Gras, ídem, 1; B. Almansa, ídem, 1; N. Castro, ídem, 1; J. Mangado, ídem, 1,50; J. Blanco, ídem, 1,50; E. Vicario, ídem, 0,50; V. Fernández, ídem, 1; A. Vial, ídem, 0,50; E. Ariza, ídem, 0,50; C. Guillén, ídem, 0,50; P. Luján, ídem, 1; J. Fernández, ídem, 1; Félix Galarza, ídem, 100; Emilio Serrano, ídem, 0,50; Sociedad de Guarnicioneros, ídem, 25; Sociedad de Dependientes de Comercio, Lugo, 200; Sindicato de Trabajadores de Banca del Centro de España, Madrid, 2.000; Grupo excursionista de la Escuela Obrera, ídem, 25; Juventud Socialista de Consuegra, 25; Avevino de Gascon, Ciudad Rodrigo, 3; Un simpaticante, Madrid, 1; Sociedad de Cigarreros Tabaqueros Vindicación, Madrid, 100; Carlos Gómez, ídem, 2; Hoyos, ídem, 10; J. T. A., ídem, 25; F. M., ídem, 1; T. Gil, ídem, 1; Antonio Pinto, ídem, 1; Socio 998 (Gas y Electricidad), ídem, 10; Martín Rodríguez, ídem, 3; Félix Méndez, ídem, 1,50; Paulino Segovia, ídem, 5; Socio 4.119 (Agrupación Socialista Madrileña), 1; M. L., dos niños de ocho y diez años, ídem, 2. Total, 7.108 pesetas.

Los amigos de March

El de la "noche triste" quiere favorecer al inmoral Emiliano Iglesias y nuestros camaradas Osorio, Botana y Arbones le descubren la maniobra

VIGO, 9. (Por teléfono).—Desde que se abrió el período electoral, el actual ministro de Obras públicas, don Rafael Guerra del Río, dirige a su amigo y participa en sus «negocios» don Emiliano Iglesias sendos telegramas casi a diario dándole cuenta de tal a cual concesión a la provincia de Pontevedra, por la que se hubiera interesado (7) el lugarteniente de Juan March. El último de esos telegramas lo inserta hoy la prensa diaria de Vigo, como acostumbra hacer siempre, para así crear una plataforma en favor de Emiliano. El de hoy dice lo siguiente:

«Emiliano Iglesias. — Pontevedra. Tengo el gusto de participar que el Consejo de Ministros ha aprobado mi propuesta de subasta de Villagarcía, por su presupuesto de cinco millones de pesetas, así como la adquisición de una draga para el mismo puerto por la cantidad de noventa y cinco mil pesetas, «ambos asuntos por los que tanto te interesabas.»—Te abraza, Guerra del Río.»

Nuestros camaradas Gómez Osorio, Botana y Arbones, ex diputados socialistas por esta provincia y candidatos en las próximas elecciones, una

vez que tuvieron conocimiento del telegrama que dejamos transcrito, dirigieron al de la «noche triste» el siguiente despacho telefónico:

«Rafael Guerra del Río, ministro Obras públicas.—Madrid. Telegramas que en estos días dirige V. B. a Emiliano Iglesias, su compañero de aquella noche triste de noviembre de 1931, resucitando caminos, carreteras y puertos parlamentarios para engañar a las gentes en momentos electorales, procedimiento del más repugnante tipo caciquil, que significa total ausencia de conciencia política. Lamentamos solidaridad ministro con quien, como Emiliano Iglesias, fué desahuciado por inmorales Cortes constituyentes.—Gómez Osorio, Botana y Arbones, ex diputados de las Constituyentes.»

La actitud de nuestros camaradas, energética y honrada, saliendo al paso de una maniobra del más repugnante estilo, ha producido gratísima impresión en la opinión pública, condecorada de lo que es capaz Emiliano Iglesias y su amigo Guerra del Río, que, igual que aquel, debió haber sido declarado incompatible con las Cortes aquella «noche triste» de noviembre de 1931. Nada más que por inmoral.

Pureza electoral

El señor Torres Campaña alude, para desmentirlo, a un suelto de EL SOCIALISTA

El subsecretario de la Presidencia, señor Torres Campaña, hizo ayer por la mañana a los periodistas las siguientes manifestaciones:

—En EL SOCIALISTA, reiteradamente, se me alude como interviniendo en cosas de tipo electoral, y aun que ello no tiene nada de delictivo ni de reprochable, me interesa hacer constar que desde que ocupé la Subsecretaría de Gobernación dejé de actuar en la Secretaría general de mi partido, y no me ocupé de cosas electorales. Pero, además, me interesa rechazar las insinuaciones que EL SOCIALISTA formula relativa a transmisión de telegramas a los gobernadores desde la Presidencia y sobre asuntos electorales. No he enviado ninguno, y espero que EL SOCIALISTA, que, por lo visto, tiene grandes medios de información, me lo pruebe.

Comprendemos que el subsecretario de la Presidencia trate de desmentirnos. Pero, con toda sinceridad, tenemos que decir que sus palabras no nos convencen. Nosotros, además de bien informados, nos preciamos de conocer los modos políticos de todos o casi todos los hombres de la República. Y en la fisonomía que presenta el tinglado electoral—electorero, diríamos mejor—se adivina la mano del señor Torres Campaña.

En cuanto a la prueba que se nos pide, no casemos en la ingenuidad de descubrir a nuestros informadores. Los hechos son los que prueban las cosas, no las palabras. Y nosotros, y con nosotros miles de ciudadanos españoles, como muy bien le consta al subsecretario de la Presidencia, sabemos a qué atenernos sobre la pretendida pureza electoral a que tan reiteradamente se alude por quienes menos la practican.

DE LA "GACETA"

Un decreto de la Presidencia sobre la intervención administrativa en el Protectorado de Africa

En la «Gaceta» se publicó ayer el siguiente decreto de la Presidencia del Consejo:

«La experiencia ha demostrado que si bien es cierto que en sus líneas generales es acertado el decreto de 5 de enero del año actual sobre la dirección política y la intervención administrativa del Protectorado de España en Marruecos y de nuestra acción en Tánjer, no es menos exacto que alguno de sus preceptos debe ser modificado de acuerdo con las enseñanzas de la práctica.

En su virtud, y a propuesta del presidente del Consejo de Ministros, y de acuerdo con éste, vengo en decretar que la parte dispositiva de dicho decreto de 5 de enero del año en curso quede modificada como sigue:

Artículo 1.º La dirección de la política y de la intervención administrativa del Protectorado de España en Marruecos que, con arreglo a lo establecido en los convenios y tratados internacionales, y singularmente en el Convenio hispanofrancés de 27 de noviembre de 1912, se atribuye a España, corresponderá únicamente a la Presidencia del Consejo de Ministros, a quien sólo compete a este efecto relacionarse con el alto comisario de España en Marruecos.

Art. 2.º Por consecuencia de lo que se dispone en el artículo anterior, para que sean obligatorias en la zona de Protectorado de España en Marruecos las disposiciones de cualquier orden o naturaleza necesarias la correspondiente disposición jafiliana y su publicación en el «Boletín Oficial» de la zona, siendo aquella en todo caso aconsejada a su aliterza imperial el jafila por el alto comisario, contando previamente con el asentimiento de la Presidencia del Consejo de Ministros, sin que, por tanto, quepa en ningún caso hacer aplicación en la zona de Protectorado de España en Marruecos de disposiciones legislativas españolas o de órdenes de los departamentos ministeriales de España.

Art. 3.º Los funcionarios de todo orden, civiles o militares, que pasen a prestar sus servicios a Marruecos, percibiendo sus haberes por el presupuesto de la zona de Protectorado, serán necesariamente nombrados por la Presidencia del Consejo de Ministros en la forma que determine.

Art. 4.º El Consulado general de España en Tánjer, con todas las funciones y servicios que el mismo tiene a su cargo, a excepción de lo que se refiere al régimen de su Cancillería consular, pasará a depender de la Presidencia del Consejo de Ministros.

Por este departamento serán nombrados el cónsul general y todos los demás funcionarios del Consulado. También serán nombrados y separados libremente por la Presidencia del Consejo de Ministros los funcionarios de cualquier orden o categoría que presten en Tánjer servicios o funciones propias del Cuerpo a que pertenezcan o de la carrera que desempeñen y perciban sus haberes con

cargo a los presupuestos del Estado español o a los del Majzén de la zona española, y además, todos aquellos que, por virtud de tratados o convenios internacionales, corresponden designar a España para ejercer funciones en Tánjer. Asimismo los que correspondan proponer a España para su nombramiento con arreglo a esos tratados y convenios serán propuestos por conducto de la Presidencia del Consejo de Ministros.

El cónsul general de España en Tánjer será el inspector nato de todos los servicios españoles en la zona tangerina.

Art. 5.º También pasarán a depender de la Presidencia del Consejo de Ministros los demás servicios que en Tánjer sostiene el Estado español con fondos propios de su presupuesto.

Art. 6.º Las Ordenaciones de pagos de los departamentos ministeriales y la Delegación de Hacienda de la Alta Comisaría, así como los interventores de Hacienda de unas y otra, cuidarán, bajo su responsabilidad personal, de que en lo sucesivo no se acrediten haberes a funcionarios nombrados por los cargos a que se refiere el presente decreto, si no lo han sido por la Presidencia del Consejo de Ministros.

Art. 7.º Quedan derogadas todas las disposiciones que se opongan al presente decreto.»

Se suspenden las sesiones del Parlamento catalán

BARCELONA, 9.—A las cinco y media de la tarde comenzó, bajo la presidencia del señor Casanovas, la sesión del Parlamento catalán. El presidente sometió a la consideración de la Cámara la conveniencia de suspender las sesiones por unos días con motivo de la campaña electoral.

El señor Xiráu se mostró disconforme con la propuesta, por entender que debían discutirse inmediatamente varios importantes proyectos de ley.

El señor Ventosa, de la Lliga, y el compañero Serra y Moret, aceptaron, en cambio, la proposición, y en su consecuencia, sometida a votación, fué aprobado por mayoría suspender las sesiones a partir de mañana. (Febus.)

En beneficio de la rotativa de EL SOCIALISTA

La Juventud Socialista de Granja de Torrehermosa (Badajoz), organizadora de la rifa de una máquina de coser «Allan», a beneficio de nuestra rotativa, nos participa que el sorteo fijado para el día 21 del corriente se aplaza hasta el 21 de febrero del año venidero, celebrándolo con el de la Lotería Nacional.

EL SOCIALISTA.—Apartado 19.356

Advertisement for shoes. Text: POR 4 DUROS extensísima colección de zapatos para hombre en CALZADOS LA IMPERIAL de calidad insuperable. Address: Puerta del Sol, Plaza del Progreso, Glorieta de Bilbao.

Advertisement for Santona shoes. Text: CONSERVATORIO DE PRECISADOS Y. MARK VILLARIAS. DE FAMA MUNDIAL. SANTONA (SANTANDER).

Editoriales

La colonización interior en Finlandia por los parados

El Gobierno finlandés ha sometido al Parlamento un proyecto de ley que tiende a desarrollar la colonización del país por los parados. Según el proyecto, cerca del 70 por 100 de las cantidades presupuestadas anualmente para la lucha contra el paro han sido empleadas hasta ahora en obras de construcción (carreteras, ferrocarriles, puentes, canales, etc.). El nuevo proyecto aspira a adscribir a la tierra a los parados rurales y a los que, residentes en las ciudades, quieren volver al campo.

El proyecto establece: 1.º, la rotación de tierras, así como otros trabajos de mejora en los bienes de colonización ya existentes y la adquisición para esas propiedades de tierras suplementarias; 2.º, la creación de nuevas propiedades de colonización, destinadas a los parados.

Los trabajos de rotación y de construcción podrán ser efectuados por el propio cultivador o, a petición suya, por el Estado, a modo de trabajos de reserva. En el primer caso, los gastos de dichos trabajos serán reembolsados en determinadas condiciones a los propietarios cuyas tierras arables no excedan de cinco hectáreas y hasta el tipo de 2.000 marcos por hectárea.

El reembolso no será pagado en especie, sino deducido del préstamo anteriormente concedido por el Estado al cultivador, ya directamente, ya por intermedio de las autoridades municipales y de las organizaciones cooperativas. En el caso de que los trabajos fueren realizados por mediación del Estado, una parte de los gastos correrá de cuenta del propietario por medio de un empréstito reembolsable por anualidades y cuya pago no empezará hasta los diez años, y siendo el importe de las anualidades de 5 por 100, incluido en él el tipo de interés de 4 por 100.

Para la creación de nuevas propiedades de colonización podrán ser adquiridas las tierras necesarias—dándose la preferencia a las propiedades vendidas por adjudicación—o expropiadas con sujeción a las leyes en vigor. Los trabajos preparatorios serán ejecutados por cuenta del Estado, y los cultivadores, sujetos a un período de prueba fijado por el ministerio de Agricultura, serán elegidos entre los parados aptos para los trabajos agrícolas. Las nuevas propiedades comprenderán por lo menos tres hectáreas de tierras arables, una casa-habitación y un establo. Los gastos serán reembolsados al Estado por anualidades, como antes queda indicado.

Los Municipios rurales habrán de tomar parte en la obra colonizadora ayudando a los nuevos propietarios a la adquisición de aperos de labranza, semillas y ganados.

Para la compra de tierras ascenden los gastos a unos 42 millones de marcos, que serán cubiertos por medio de obligaciones emitidas por el Banco de crédito agrícola. El resto de los gastos será sacado de los fondos destinados al paro en el presupuesto de 1934.

Los financieros yanquis contra Roosevelt

En el mundo financiero norteamericano puede observarse la reacción producida contra los planes de reconstrucción económica del presidente Roosevelt. De la Bolsa de Nueva York salen las noticias que son cubiertas a Europa y en las cuales se habla siempre de los fracasos del presidente y nunca de los éxitos.

En cuanto a los comentarios europeos, basta saber a quién pertenecen los periódicos para adivinarlos desde luego. Se pone ahora tanto ardor en pronosticar el fracaso del plan Roosevelt como antes se puso en proferir el del plan quinquenal ruso. Claro que en este caso se siembra la alarma con más precaución que antes, pero el fondo de la campaña es el mismo. Se teme, en suma, que cuaje el experimento y que el ejemplo de la semana corta y de los salarios elevados se generalice como remedio normal del paro.

Lo interesante para nosotros no es el experimento en sí, intentado—no lo olvidemos—en pleno régimen capitalista, sino el procedimiento empleado. Un dictador suprime la crítica para obrar libremente. Ante la cuadrilla organizada de la oposición, que dispone de una prensa formidable, un presidente norteamericano no puede parar el golpe más que apoyado en la simpatía de las masas y en algunos periódicos. Es una prueba de altura para la democracia.

El presidente Roosevelt conoció en seguida que no basta obligar a los industriales a disminuir las horas de trabajo y a aumentar los salarios. Ha tropezado contra el bloque compacto de los créditos, bien atrincherados. Ha sentido la amenaza de las fluctuaciones del cambio. En vista de ello se decidió a poner mano en el origen del mal. Se apoderó de la gallina de los huevos de oro; pero en vez de matarla, como el ignorante aldeano, le aumentó la ración de grano para hacer salir los huevos. El nuevo ensayo del presidente, aconsejado por economistas acaudales, ha consistido en ofrecer por el oro un precio superior al que tenía en el mercado.

mismo en vez de dejar a los financieros que maniobren a costa de él. El presidente será quien marque el ritmo y no los antiguos amos del becerro de oro, que amenazan con trasladar al Canadá la Bolsa de Nueva York.

La principal dificultad que se le presenta es la que toca a los agricultores. Tienen éstos que el precio de los utensilios de labranza suba más rápidamente que el de los productos que añaban vender y que por ello su situación empore aún más en vez de encontrar alivio.

Trátase de un peligro efectivo, que explica la agitación de los colonos; pero el presidente puede atajarlo librando a los cultivadores de una parte de las cargas hipotecarias que sobre ellos pesan. ¿Cómo pagar altos intereses si no se vende nada o se vende a precios bajos?

También puede el presidente ayudar a la agricultura controlándola y buscando mercados en el extranjero, lo que no será posible sino removiendo la cuestión de las tarifas y de las deudas internacionales. A Rusia tendrá que abrirle créditos para obtener un aumento considerable de los cambios.

Para sacar a flote estas empresas no cuenta el presidente norteamericano con la ayuda de camisas negras ni con el terror, sino con la popularidad que le ha valido su plan económico. Por lo demás, los hechos dirán hasta qué punto habrá éste beneficiado a aquel pueblo.

Un acto pro rotativa

El domingo dará una conferencia Largo Caballero en Albacete

El próximo domingo, a las diez y media de la mañana, el presidente de la Ejecutiva del Partido, camarada Caballero, dará una importantísima conferencia en el teatro Lírico de Albacete.

Se cobrará un donativo por la entrada, y el producto íntegro se destina a engrosar la suscripción pro rotativa.

El sufrido ciudadano

Se presta a muy sabrosos comentarios el hecho, denunciado estos días a la Diputación Provincial, de haber sido expedidas cantidades considerables de cédulas personales—contenidas o millares, para el caso es lo mismo—a personas que no son sus verdaderos dueños.

Salta a la vista la enormidad del hecho. En primer lugar, porque prueba la facilidad con que puede obtenerse un documento que, si ha de servir para acreditar la personalidad de quien lo lleva, parece debiera exigirle alguna garantía, por mínima que fuera, para su expedición al interesado. Además, no comprendemos cómo puedan solicitarse cédulas de personas que no las han recogido en número tan considerable, como no se tenga previamente una lista de los vecinos que no han sacado el costoso documento. Ni tampoco comprendemos cómo puede disponerse de tan gran número de individuos para que vayan a sacar la cédula de otro. Porque no vamos a suponer que hayan sido sacadas en bloque, Ministerio o enjuague es éste que no sabemos si se pondrá en claro.

Peró no es precisamente de la falsificación de cédulas—de lo que otra cosa es lo ocurrido—de lo que vamos a ocuparnos. Queremos hablar del espectáculo que todos los años presentan las oficinas recaudatorias de cédulas personales en los últimos días de expedición de ellas. Hoy precisamente termina la breve ampliación del plazo concedido para obtenerlas sin recargo.

El espectáculo a que nos referimos es el de las colas de vecinos a las puertas de las oficinas recaudatorias donde se hace aguardar a aquellos horas y horas a la intemperie de estos crudos días novembrinos. Porque es de advertir que las horas de recaudación no pasan de tres, y por la tarde, lo mismo que en período de recaudación ordinaria.

Este detalle cruel de tener en plena calle a los contribuyentes en el caso de las cédulas es uno de tantos ejemplos como la Administración española ofrece de desconsideración para con los ciudadanos. De siempre ha prevalecido en las esferas administrativas el criterio de considerar al ciudadano como a un ser inferior, como a una mera fuente material de ingresos para las arcas públicas, ya fueran del Estado, provinciales o municipales.

Cuántas personas tienen necesidad de acudir a las oficinas públicas para cualquiera clase de asuntos han de proveerse de paciencia y de dinero en forma de sellos, pólizas, etc., para los documentos que llevan o que solicitan—si quieren verse atendidos.

Las innumerables idas y venidas—oh el clásico «Vuelva usted mañana» de Larra!—que tiene que realizar la persona que por su desdicha necesita acudir a nuestras oficinas públicas son la desesperación de los ciudadanos, que miran con espanto las ventanillas de los despachos adonde forzosamente han de ventanarse los asuntos que les interesan.

No parece sino que son los ciudadanos quienes están al servicio de las oficinas, dado el intachable ajetreo por que tienen que pasar. Y no parece también sino que la multiplicidad de oficinas y negociados que ha de recorrer el asunto más mínimo no tiene otro fin que el de justificar la presencia en tales centros burocráticos de los funcionarios allí existentes.

Inclusivamente no es de ellos la culpa de las dilaciones y dificultades que enfrenta todo ciudadano para el rápido despacho de los asuntos que ha de ventanar en las oficinas públicas; es el sistema rutinario que todavía es norma de la Administración española. Los millares de expedientes que hay por esos ministerios sin resolver a falta a veces de un simple firma o de un sello de a peseta!

Esto quizá no pueda reformarse en un día; pero el bochorno y la inhumanidad de las colas para sacar la cédula si puede evitarse desde luego. Seguramente no habrán hecho cola los que las obtuvieron a puñados.

Los que deberían callar

“La huella socialista”

Para amenizar sus últimos días, el más agonizante de los tres periódicos asesinados por Miquel, Urgoiti y Compañía cuenta con un animador muy adecuado: un orondo economista cuyo apellido hacían rimar los chicos de la Residencia con «plaguas».

Dentro de las ciencias económicas se había especializado en atrevidas teorías sobre los cambios de moneda, que tuvo lo debilidad—los sabios son así de distraídos—de llevar a la práctica un ánima villosa. Eran entonces dictadores de España, en comandita, Alfonso de Bórbon y Primo de Rivera; y su secretario de despacho para la Hacienda—la nuestra, se entendía—era otro economista muy despierto también: Calvo Sotelo.

La desventura con que este secretario de despacho despachaba los asuntos del Erario público suscitó, sin duda, la emulación del economista; y fueron entonces los juegos malabares que realizó con los cambios, que al caer la dictadura tuvo el mismo propósito que el contrabandista March tiene en estos momentos: ir a dar un paseo por los alrededores de la Acrópolis. Y no, ciertamente—como ya se le dijo aquí en otra ocasión—, porque sintiera repentina afición por los vestigios del arte helénico, sino por los mismos motivos que también ahora impulsan a March hacia el Olimpo (no es alusión: nos referimos al monte). Sencillamente porque en Grecia es más fácil que en otros países eludir la extradiación por delitos comunes. Ahí está el famoso banquero norteamericano Inault como vivo ejemplo; si bien no falta quien asegure que Inault fue víctima y no causante de su quiebra gigantesca, y que es una inocente paloma comparado con ciertos economistas partidarios del «libre» cambio.

Justo es añadir que gracias a una concesión graciosa de Calvo Sotelo, el orondo economista simuló la alquimia de los cambios con la secretaria general del Banco Exterior de España—(es, naturalmente, de los que no creen aunar llamados «enfufistas»)—pues desde el cual coadyuvó a todos los negocios turbios que desvirtuaron en aquella época la finalidad de dicho establecimiento de crédito hasta convertirlo en centro de especulación. Parece ser que el contrabandista March tiene en estos momentos: ir a dar un paseo por los alrededores de la Acrópolis. Y no, ciertamente—como ya se le dijo aquí en otra ocasión—, porque sintiera repentina afición por los vestigios del arte helénico, sino por los mismos motivos que también ahora impulsan a March hacia el Olimpo (no es alusión: nos referimos al monte). Sencillamente porque en Grecia es más fácil que en otros países eludir la extradiación por delitos comunes. Ahí está el famoso banquero norteamericano Inault como vivo ejemplo; si bien no falta quien asegure que Inault fue víctima y no causante de su quiebra gigantesca, y que es una inocente paloma comparado con ciertos economistas partidarios del «libre» cambio.

La verdad es que estamos hartos ya de soportar a diario tanto denueso por parte de vividores de toda calaña, de la economía y del periodismo y artes anejas. Nuestro concepto de la dignidad en la pelea por la causa proletaria nos veda rebajarlos al tono de ciertos de nuestros deladores; pero ha llegado la hora de devolver golpe por golpe, de llamar al pan, pan, y a algún economista, ladrón.

El zaragozano de la economía

Unas manifestaciones de Marraco

Ciertas manifestaciones del zaragozano de la economía, en funciones de gobernador del Banco de España, hechas a la prensa, nos muestran a comienzos de la economía, que los hechos, y sobre todo la verdad, no sean desplazados de su auténtico lugar, pues, de lo contrario, habríamos de producir tal desorientación en la opinión pública que su fallo distaría mucho de ser justo y acertado. Nada de torpezas verbales. ¿Indisciplina? ¿Insubordinación? ¿Ofensas? Calumnias? Viejo concepto del orden y de la disciplina el de estos autores de la semana trágica y de la maternidad convencional.

¿Qué entiende Marraco por indisciplina? ¿La protesta ante un caso evidente de persecución y atropello contra unos hombres dirigentes de una organización sindical que en ningún momento abandonó los cauces legales, reputa este republicano (???) histórico como indisciplina? ¿Insubordinación? ¿Salir al paso de una maniobra patronal cuyo único fin es destruir y aplastar la organización, es insubordinación? ¿De esa manera puede acusarse a los firmantes de un manifiesto lanzado a la opinión? ¿Ofensas? ¿Calumnias? ¿Dónde? ¿En el hecho de acusar públicamente al Banco de España de incumplimiento de la legislación social? ¿Lo que hace falta es desmentir la acusación, pero no con una simple manifestación, sino con pruebas contundentes. Pero ello es difícil cuando la acusación va acompañada de una argumentación concluyente, cual es el régimen de trabajo a que están sometidos todavía muchos de nuestros compañeros.

No existen ofensas ni calumnias; existe, eso sí, la dolorosa realidad de un estado de indefensión para los trabajadores bancarios. Pero existe también el hecho confortable de una reacción verbal. ¿Indisciplina? ¿Insubordinación? ¿Ofensas? Calumnias? Viejo concepto del orden y de la disciplina el de estos autores de la semana trágica y de la maternidad convencional.

PROPAGANDA ELECTORAL, por Arribas



—Otra vez denunciados, que es tanto como decir otra vez anunciados. Gracias por la propaganda electoral.

Una nota de la Presidencia de la República

En la Presidencia de la República facilitaron ayer por la mañana la siguiente nota: «Con motivo de la noticia publicada por algún periódico acerca de las elecciones y de las personas que forman la Casa presidencial, se hace constar por ella: 1.º Que en ésta no hay ningún Gabinete militar. 2.º Que ningún funcionario de la Presidencia, sea del orden que fuere, se presenta candidato por parte alguna. 3.º Que la Presidencia de la República no tiene atribuciones ni la menor intervención en los permisos de soldados, que corresponde otorgarlos a los jefes de Cuerpos.»

Para el gobernador de Badajoz

En Castilblanco no basta, se conoce, con la horrible tragedia que allí ocurrió, provocada por un alcalde radical, que mandó disparar a la guardia civil sobre una manifestación pacífica: hay quien pretende sin reboso alguno ensangrentar de nuevo las calles de aquel desdichado pueblo de la Sierra extremeña.

Desde que se han anunciado las elecciones se intenta por todos los medios amedrentar a la clase trabajadora para que el día 19 de noviembre no se atreva siquiera a acercarse a las urnas.

Hace algunos días, y con motivo de una boda, celebrábase un baile; al entrar en éste algunos muchachos de la Juventud Socialista, el antiguo alcalde Fructuoso Casazola comenzó a insultarlos, protegido y ayudado por la pareja de la guardia civil, llegando incluso el tal Fructuoso a sacar la pistola y a disparar, sin que la guardia civil hiciera nada por impedirlo, ni le recogiera la arma despreciada, ni siquiera le preguntara si tenía licencia para usarla. Por milagro no ocurrió un drama. Ni que decir tiene que este hecho ha envalentonado, no sólo al Fructuoso, sino a todo el elemento caciquil de Castilblanco.

Añádase a esto que los patronos niegan sistemáticamente trabajo a los que no se afilian a Acción popular, y se comprenderá el estado de exasperación que allí reina.

A los choferes de taxis

Se convoca a los choferes de taxis afiliados al Partido y simpatizantes para que pasen por la Secretaría 26, a las ocho de la noche, para un asunto urgente.

Del adversario, el consejo

Se acabó la paciencia

El tontillo y vaniloco García Gómez tiene todavía el desperpajo de apelar anoche, en tonos plañideros, al Partido Socialista, a la Unión General de Trabajadores y a «todos los socialistas honrados» contra la dureza con que ayer, hartos de sus insolencias, contestamos adecuadamente a sus pertinaces e injuriosas zañidades.

El director de «Luz» recoge velas. Renuncia a seguir la polémica en que con tan mal pie, y tan mala fortuna, se lanzó con su habitual petulancia, sin medir las posibles consecuencias ni el alcance de los insultos con que pretendía suprir su falta de argumentos.

Es, desde luego, lo mejor que podía hacer, ya que no supo contenerse a tiempo. La alusión a «Luz», muy breve, que recogió cubriendonos de injurias, era legítima y no descubría nada que todo el mundo no supiese sobre la ética de los actuales dueños del desdichado diario de la calle de Narváez. Pero se creyó obligado su director a salir en defensa de aquella triste pareja, atacándonos bajamente, en el terreno personal y con afirmaciones gratuitas que no estamos dispuestos a tolerar. En sus tres escritos, a cual más desgraciado, nos llama una docena de veces canallas, a más de otros epítetos del mismo esgocido léxico. ¿Y se creía el señor García Gómez que íbamos a aguantar mansamente tal chorro de biliosa proca, o contestaría en tono versallesco?

Hemos acudido, sin agrado, pero sin vacilación, al terreno a que «Corpus Barga» mismo nos llevó. Pero sin caer en ningún lazo, como en su megalomanía quisiera hacer creer. Porque puede repasar nuestras réplicas a sus libelos, y no encontrará esas palabras gruesas a que se muestra por su parte tan aficionado. A los dentostes contestamos con argumentos, con hechos, ciertos e irrecusables: que es, precisamente, lo que prometimos al empezar esta polémica que el señor García inició y que da ahora por terminada.

Tan ciertos eran esos hechos, que ni uno solo ha quedado desmentido con pruebas por nuestro contrincante. Sale éste malparado de la pelea: por culpa suya, desde luego. Si después de esta contienda pública quiere continuar dándonos de vapuleador y cantando sus propios triunfos, allá él. Que le aproveche.

Pues bien: sepan ese sujeto y cuantos creen que pueden ultrajar impunemente a nuestro Partido y a los hombres de nuestro Partido y de la Unión General de Trabajadores, que no estamos dispuestos a tolerarlo en ningún terreno, y que responderemos en la forma con que cada cual se merezca. La hora es grave. Se nos ataca en todos los frentes. Nos defendemos. Pero no nos piden árnica los que tratan de enfrentarnos con las armas más viles. Si quieren árnica, reclámsela a sus amos en calidad de indemnización por accidentes del trabajo. Y si tanto les duele nuestra defensiva, piénsenlo bien antes de ofendernos.

BUEN PORVENIR

El paraíso lerrouxista

Según cuentan sus periódicos de cámara, el señor Lerroux ha reunido a sus compañeros en ese peregrino partido de los montes que ha sido la candidatura madrileña de unión republicana, y les ha lanzado una homilía preñada de sugerencias sobre el presente y el futuro de la política española. Las sugerencias—indiscencias sería más justo llamarlas si hubiese un espíritu republicano en los tales rotativos—son de un calibre tal, que no resistimos a la tentación de recogerlas sumariamente para que vean los republicanos de buena fe adónde los lleva quien desde hace unos meses mueve los muñecos del retablo.

El ha sido siempre hombre de izquierdas. Pero ahora las circunstancias le colocan en el centro. Y dentro de muy poco, en el centro derecha. (Un empujoncito más, y en el fascio.) Porque tendrá la minoría más numerosa y habrá de asumir el Poder; pero como aunque se le unan los alines no alcanzará mayoría suficiente, habrá de buscar apoyos más a la derecha, es lo de ese sector hacen profesión de fe republicana; lo que no parece difícil, confiando en que la mayoría de los candidatos triunfantes de derecha se inclinarán a la aceptación del régimen. En una palabra: este maravilloso ejemplar del hombre republicano histórico, con la esperanza un tanto insensata de tener la más fuerte minoría, especula ya con el Poder, prometiéndole el Jordán de sus brazos a cuantos cavernícolas hagan la más tibia profesión de fe republicana. Sin más limitaciones ni precaución alguna para defender al régimen de quienes entren en él por la puerta del perdón de su caquexia, para abrir de par en par la fortaleza al enemigo; ¡Bella República la que esboza el caudillo radical!

Para preparar el camino, un consejo más a los propagandistas. Conviene—añadió don Alejandro—que en la campaña «se toquen especialmente temas como el de la reconstrucción económica y aquellos otros en que las derechas y los radicales puedan coincidir por no afectar a los principios fundamentales que inspiran la legislación republicana». Es decir, tomemos la economía, una vez más, por alcahueta, para relegar a un fado todo principio, y a estrechar las filas al humillo del negocio. No hizo más la dictadura ni pretende menos el genio financiero del fugitivo March.

De modo que están bien claros los propósitos de don Alejandro y la sig-

¿Las Federaciones Socialistas

La Comisión electoral del Partido y de la Unión General de Trabajadores se dispone a remitir a todas las Federaciones del Partido y a las Agrupaciones de las capitales donde no exista Federación los paquetes contenidos en el manifiesto que ambos organismos nacionales dirigen a la opinión pública.

Tan pronto como reciban dichos paquetes, las Federaciones y Agrupaciones deberán encargarse de distribuir los manifiestos por los pueblos de las respectivas provincias con la mayor rapidez posible.—El secretario, E. de Francisco.

Una curiosa denuncia del señor Gil Robles

El señor Gil Robles ha denunciado en la Dirección general de Seguridad que en varias provincias se intenta organizar un movimiento de carácter fascista que nada tiene que ver con las organizaciones de Acción popular.

El denunciante afirma que hace la denuncia ante la opinión pública para que la juzgue, y ante las autoridades para que adopten las medidas que crean oportunas.

«Tiene visos de verosimilitud la declaración del líder agrario, o es que el también está interesado en que se adopten medidas de excepción encaminadas a impedir la propaganda electoral?»

Para el ministro de Estado

El contrabandista March está en territorio francés

MARSELLA, 9.—A bordo de un paquebote inglés, procedente de Gibraltar, que ha llegado a la una de la tarde a este puerto, venía el famoso contrabandista español Juan March Ordinas, de cincuenta y tres años, fugado de la cárcel de Alcalá. Le acompañan Ruiz Albéniz y Yargas, oficial de aquella prisión.

March, que dice que sufrió una aguda crisis de reumatismo, se dirigirá directamente a París acompañada de Ruiz Albéniz, con objeto de consultar a una eminente especialista científica y después marchará a Suiza, donde hará una cura de reposo en una estación invernal.

Vargas se propone ir directamente a Grecia.—(Fabra.)

N. DE LA R.—Como se desprende de la noticia precedente, ya ha llegado a París el contrabandista March. Desde Marsella ha enviado a Grecia al cómplice de su fuga señor Vargas, para que vaya preparando la estancia y resolviendo las dificultades que pudieran surgir. Entre tanto, el contrabandista se ha dirigido a la capital de Francia, con el propósito de consultar a una eminencia médica acerca del reuma que le aqueja. ¿Nada más que a eso? ¿No irá, principalmente, a que las autoridades «republicanas» españolas en París le faciliten el pasaporte o salvoconducto indispensable para largarse a Grecia, país en el que existen especiales dificultades para conceder la extradición, aun por delito común?

Indudablemente. Hacemos la afirmación porque aun en el supuesto de que el contrabandista lleve «todo arreglado» ya es innegable—si es cierto que Francia ha reconocido a la República española—que el representante del ministerio de Estado en París tiene atribuciones y el deber de pedir al Gobierno de la vecina República que no permita ausentarse del territorio francés al delincuente común que se ha «fugado» de Alcalá de Henares, en espera de lo que resuelva el Gobierno español actual o el futuro.

Así, pues, sostenemos que si el contrabandista March, actualmente en Francia, puede largarse a Grecia será porque el señor Madariaga no cumpla con su deber... una vez más.

LOS PRIMEROS PASOS DE LA REFORMA AGRARIA

La Comisión permanente acuerda el cuarto asentamiento de cuarenta campesinos, en la provincia de Cádiz, después de un año desde la creación del organismo

El ex duque de Arión presenta una instancia para demorar la aplicación de la ley a su finca de "Malpica"

Se han reunido los vocales representativos de los trabajadores de la tierra, arrendatarios y propietarios, en unión de los vocales técnicos, bajo la presidencia del director general de Reforma Agraria, con objeto de abordar puntos importantes de un orden del día que jamás se ve resuelto.

El vocal obrero manifestó que las actas de los días 26 y 27 de octubre tenían bastantes errores por lo que se comen a leer literalmente el texto de documentos leídos en las respectivas sesiones y omitirse y no reflejarse alguna de las intervenciones del representante de los trabajadores del campo, reconociéndose así después de un ligero debate con la Presidencia, para referirse a algunos puntos a discusiones mantenidas entre la representación obrera y el director general de Reforma Agraria.

Se acordó conceder unas peticiones de anticipos de sueldo hechas por los funcionarios del Instituto, quienes han tenido la suerte de ver atendidas sus aspiraciones con rapidez digna de aplauso, a diferencia de las hechas por los trabajadores de la tierra de algunos pueblos, que aún esperan la resolución del organismo, posiblemente negativa a juzgar por el espíritu que anima a los señores consejeros técnicos, que de estos casos se trata, mientras que los millones permanecen inactivos en las cajas del Instituto.

A continuación se entró a discutir el segundo punto del orden del día, sobre expedientes de intensificación de cultivos, pidiendo la palabra el compañero Martínez Hervás, a fin de que por la Presidencia se aclarase lo que el orden del día hecha por los campesinos de la provincia de Cáceres, beneficiados por los expedientes de intensificación de cultivos hechas por el ex gobernador de Extremadura señor Peñano, pues sus peticiones eran de extraordinaria urgencia; habían desaparecido ya los escrúpulos legalistas que alguien sintió y le impedían atenderlos, y el tiempo pasaba sin que se trajeran a la sesión las correspondientes propuestas de concesión de aval. La representación obrera deseaba saber si los técnicos habían procedido a visitar las fincas objeto de intensificación, a fin de valorar las labores realizadas y conceder inmediatamente los respectivos créditos.

Por la Presidencia se expuso como en el Instituto se estaba aguardando a que los interesados soliciaran los oportunos préstamos, a lo cual hubo de responder el representante de los trabajadores de la tierra que obraba en el Instituto una instancia que había motivado el decreto del Gobierno extendiendo a este expediente, gubernativo los mismos beneficios que a los hechos por el Instituto, y si ese era el criterio de la Dirección general, debía haberse contestado a los firmantes de las instancias, indicándoles la necesidad de que presentasen, en vez de una instancia global, varias decenas de instancias sobre los pueblos afectados por la intensificación. Después de un ligero debate intervino el vocal técnico agrario señor Quintero para decir que él había dado orden al delegado del Instituto en la provincia para que por parte de los técnicos se visitasen las fincas, a fin de proceder a dar cumplimiento al decreto, y precisamente lo ordenó el mismo día en que se publicó en la «Gaceta», sin que hasta la fecha hubiera recibido contestación alguna. Una vez aclarada la situación, nuestro camarada presentó una proposición a fin de que en el término de diez días el delegado provincial enviase todos los expedientes de la provincia de Cáceres al Instituto, estudiados e informados por los técnicos, aceptándose por unanimidad.

Seguidamente se acordó conceder a las campañas del pueblo de Polanco, Rodríguez que realizaron trabajos de intensificación de cultivos sobre fincas del término municipal, 8.135 pesetas; 14.560, a los trabajadores del campo de Peñaranda; a los de Galin-dúster, 9.055, todos ellos correspondientes a la provincia de Salamanca. A los campesinos de Guadalupe (Sevilla), 6.087; a los de Montiel (Ciudad Real), 5.000; y a los de Huécar (Toledo), 22.000. Seguidamente se concedieron 51.000 pesetas a los campesinos del pueblo de Maguilla (Badajoz), en forma de aval, y 60.000, a los de Villanueva del Fresno. De la misma manera se acordó conceder 16.500 pesetas a los que intensificaron cultivos en el pueblo de Rosa de la Sierra y 41.000 a los de Magacela, de la provincia de Badajoz también; por último se acordó conceder un crédito de 167.000 pesetas a los campesinos del pueblo de los Barrios (Cádiz), y 38.000 a los del pueblo de Topas (Salamanca), acabando la concesión de créditos con otro dedicado a conceder el aval del Instituto para el pago de la renta al propietario de la finca Aldeuola de Looce (Salamanca); votando el señor Rodríguez Jurado, representante de los propietarios, en contra de este último, al igual que había hecho en los casos anteriores, donde se beneficiaba a los obreros de la tierra, y votando, al parecer, por sistema, ya que en este caso la concesión del crédito beneficiaba única y exclusivamente a su representante el propietario de la tierra intensificada. Se pasó a discutir el punto cuarto del orden del día, «Expedientes sobre inclusión en el inventario de la finca del ex duque de Arión», declarada en el Registro de la propiedad de Torrijos, por entender este ex grande que su finca «Coto de Mastigosa», con 20 hectáreas dedicadas al cultivo de vid y cereales, no estaba incluida en el apartado 13 de la base 5.ª ni en la 1.ª. La representación obrera pidió que se diera lectura al dictamen del técnico del Instituto que visitó la finca, haciéndose así y resaltando el juicio del ingeniero que no sólo entendía conveniente la inclusión en el inventario por tener dicho ex noble varios miles de hectáreas en otros términos municipales y acumulárselas todas las extensiones por su condición, sino que, debido a tratarse de un terreno bueno, estar la vid floxerada, ser susceptible

de regadío y no haberse repuesto con plantación americana, no obstante tener medios económicos el propietario para hacerlo, lo que procedía era incluirlo en el apartado 7.º, «Fincas manifestamente mal cultivadas».

El vocal obrero propuso, vista la mala fe del recurrente, que se incluyera por el apartado 7.º y que no se le devolviera la fianza depositada, oponiendo a la proposición el vocal técnico señor Flores de Quiñones, quien explicó que no había recogido la propuesta del técnico, por ser necesario que informasen las Asociaciones obreras también, replicando el representante de los trabajadores de la tierra que en ese sentido haría la propuesta, a fin de que se votara.

El vocal representante de los propietarios se opuso vivamente a que se incluyeran por este concepto de «fincas mal cultivadas», y después de mantener el vocal técnico agrario señor Cuevas el dictamen del técnico que proponía la inclusión por el apartado 7.º, hecho para oficinas incautas o mal cultivadas. Votaron en contra de dicha inclusión por este concepto el representante de los propietarios, el vocal técnico agrario, el vocal técnico jurídico y el presidente, señor Querejeta, haciéndolo a favor de que se incluyera por mal cultivo la representación obrera y de los arrendatarios, ignorándose como el vocal técnico agrario, que mantuvo el dictamen del ingeniero que denunció el mal cultivo de la finca, votó de acuerdo con el puesto por el representante de los propietarios en su intervención.

Por último, se pasó a discutir el punto 5.º del orden del día, referente al plan de explotación agrícola de la finca «Malpica», del término municipal de Casas Viejas, donde estuvo la yeguada militar y en donde los técnicos proponían el asentamiento de 40 familias obreras, haciendo constar que en dicha zona se había restringido el cultivo de manera extraordinaria, disminuyéndose así el número de jornales, por lo que la aplicación de la Reforma Agraria en este lugar representa el resurgimiento de una economía agrícola derrumbada voluntariamente por los propietarios de la finca. Se propugna en el informe la concesión de un préstamo para asentamientos de 5.377 pesetas, con lo cual se daría lugar a que éstos percibiesen un jornal diario de seis pesetas, en el supuesto de que la explotación marchara normalmente, y ascendiendo a 215,104 pesetas el total a desemborsar por el Instituto para proporcionar tierras a estos campesinos, que tendrían al año unos ingresos de 2.235 pesetas anuales.

Se aprobó la entrega de la finca para parcelarla individualmente, con el fin de en contra de la representación obrera, que mostró su radical disconformidad con el proyecto, por asignarse el 6 por 100 de interés, a pagar por los asentados en un plazo de veinte años, insuficiente a todas luces. El compañero Hervás hizo uso de la palabra a punto de levantarse la sesión, denunciando al Consejo lo ocurrido en el pueblo de los Barrios, de la provincia de Cádiz, con motivo del arrendamiento colectivo, pues el Instituto le había dado unas tierras que después el gobernador le había quitado a un precio de quince mil pesetas, el juez municipal, ofreciendo al señor Benayas comunicarle a estas autoridades que había sido el Instituto quien le entregó las tierras, y que deberían haberse las de los abogados del Estado, que era lo propuesto por la representación obrera, la cual ve con sorpresa como ante una protesta del representante de los propietarios, el señor Benayas rectificó en tales términos que no quedan garantizados los derechos de los trabajadores de la tierra del pueblo, y no muy bien parado el prestigio del Instituto de Reforma Agraria o de la Dirección general.

Igualmente denunció que en el pueblo de Pétrola, de la provincia de Al-bacete, los campesinos ocuparon una finca para arrendamiento colectivo, en virtud de oficio del subdirector general de Reforma Agraria, y el gobernador de la provincia con el Gabinete Azafra ordenó a la guardia civil que les desalojara; no quedando tampoco muy bien parado el prestigio del organismo, y sin que la Presidencia, acaso por temor a disgustar al señor Rodríguez Jurado, no adoptara la actitud enérgica que el caso requería. El representante obrero protestó de que se autorizara cierto número de Sociedades obreras para arrendamientos colectivos y luego se las abandone de esta manera incalificable.

Se acordó que una comisión del Instituto visite la explotación colectiva del inmediato pueblo de Algete. Asimismo denunció que el alcalde de Terriche (Ciudad Real) se niega desde hace un mes a entregar las 8.000 pesetas enviadas por el Instituto a los campesinos.

Al día siguiente se reanuda la sesión con objeto de estudiar los asentamientos que han de realizarse en las fincas «El Infierno» y «Malpica», del término municipal de Espera; pero no pudo realizarse por haber surgido un aplazamiento del asunto hasta la próxima sesión.

Seguidamente la Presidencia pasó a discusión el segundo punto del orden del día, sobre el plan de explotación agrícola de la finca «Malpica», dando cuenta a la Comisión previamente de la resolución recaída sobre la instancia presentada por el señor Fernández de Córdoba, quien pretendía que se retirase del orden del día este punto con objeto de intervenir en la tasación que hicieran los técnicos del Instituto de las mejoras útiles no amortizadas, labores preparatorias, etcétera, etc., a lo cual se había opuesto la Presidencia, por entender

Cocinas DIEZMA
Las mejores y más baratas.
CAVA BAJA, 4.

que lo único que podría hacer dicho ex noble sería apelar de la tasación, una vez conocida, si le pareciese insuficiente.

El señor Rodríguez Jurado, vocal de los propietarios, se confesó indolente del acto realizado por este ex aristócrata, por entender que así debería interpretarse la ley, con objeto de que el propietario pudiera agotar el procedimiento hasta el extremo de poder recurrir, después, ante las decisiones del Instituto ante organismos más altos.

La representación obrera intervino para manifestar que se trataba de practicar una vez más una obstrucción descarada y lesiva para los intereses del Instituto, vista la impunidad con que habían quedado los recurrentes de la inmensa mayoría de los pertenecientes a la extinguida gran-deza de España al no sancionar los consejeros técnicos un solo caso de los registrados, como ocurrió ayer, al devolver a este mismo propietario la fianza correspondiente al recurso de su finca del partido de Torrijos.

Luego se empleó el resto de la sesión en dilucidar si se le expropiaban o no al señor Fernández de Córdoba los edificios enclavados en sus fincas, anticipando nuestro camarada Hervás que la ley ordenaba la expropiación de fincas, sosteniendo el representante de los propietarios que sólo deberían expropiarse las tierras; acordándose por último que no se harían declaraciones por parte del Instituto sobre la materia, a fin de no prejuzgar si se le expropiaban las tierras y las edificaciones, o sólo las tierras, y modificándose la propuesta del técnico, quien entendía que la bodega de la «Almazara» y la casa-palacio deberían excluirse, en el sentido de que no las había declarado su propietario, y por esta razón no estaban incluidas en este caso, y sin que ello quisiera decir que no pudieran estarlo, si por ejemplo se denunciaron por cualquier como comprendidas en la ley de Reforma Agraria.

Después de acordarse la explotación del fundo del ex duque de Arión se levantó la sesión para continuar mañana el estudio de los asentamientos a realizar en dicha finca.

El viaje del jefe del Gobierno a Sevilla

SEVILLA, 9.—El alcalde ha hecho a los periodistas las siguientes manifestaciones: —El jefe del Gobierno llegará en automóvil el sábado por la mañana. A mediodía se celebrará en el Ayuntamiento una recepción en su honor y después se reunirá con las primeras autoridades en un almuerzo íntimo. El domingo, a las once de la mañana...

DE ENSEÑANZA

LA PROVISIÓN DE ESCUELAS, PARALIZADA

Cuanto más pensamos en la conducta del actual director general de Primera enseñanza menos la comprendemos. Parece como si tuviera el deliberado propósito de retrasar indebidamente la resolución de los múltiples asuntos de su departamento. Claro que esto es una cosa que no podemos creer, pero son muchas las que hacen suponerlo. Por esto es por lo que no comprendemos su conducta.

Varias veces hemos señalado en estas columnas asuntos que ya podían y debían estar resueltos y que todavía no lo están, habiendo tenido tiempo más que sobrado para hacerlo. ¿Por qué no se ha hecho? ¿No es perfectamente claro que con este proceder se perjudican enormemente los intereses de la enseñanza y del Maestro?

¿Cuando debían estar definitivamente provistas en propiedad las vacantes de directores de escuelas graduadas, se coloca al asunto una chinita, que por sus efectos más parece una roca, anunciando un ridículo concurso para proveer dos plazas, y que acaso, por el crecido del número, todavía no se ha podido resolver.

Por lo que se ha publicado en esta columna se ve que el asunto de traslado se retrasa torpemente su convocatoria diciendo con más impudencia que voluntad que los innovaciones que se introduzcan se resolverá el concurso antes de que el año acabe. ¿Pero es que de verdad ha pensado seriamente el señor González Sicilia? Porque los hechos parecen que inducen a pensar lo contrario, y son muchos los que opinan que de seguir por este camino llegará la fecha indicada sin que ni siquiera se haya anunciado el citado concurso.

Por lo que se ve que con el mismo motivo se va a retardar también la colocación de muchos cursillistas. Según manifestaciones del propio director general, se pretende formar en las tardías tardías y ya famosas bases un nuevo grupo con los maestros que tienen derechos reconocidos a escuelas en propiedad. Tan genial iniciativa ha producido ya su efecto; ha paralizado indefinidamente el quinto turno. Existen ya en el ministerio las relaciones completas y acabadas de las results del último concurso general de traslado que, de acuerdo con la legislación vigente, han de cursarse en propiedad por los maestros de nuevo ingreso. Como decimos, estas relaciones están terminadas hace ya muchos días, y sólo falta enviarlas a la «Gaceta», cosa que no se ha hecho por la causa anteriormente apuntada; todas las escuelas se anunciarán en un solo concurso de provisión. Esto es lo que se dice oficialmente, pero lo que se hace es no anunciarlas en ninguno. Y esto es lo que a todo el mundo ha de parecerle mal.

Hallazgo de varias bombas

Ayer por la mañana una pareja de seguridad encontró abandonadas en la calle de la Luna dos bombas cargadas, aunque sin mecha.

En las tapias del Retiro, unos guardias municipales encontraron otro artefacto, este con mecha. Todas las bombas encontradas fueron trasladadas, con las debidas precauciones, al Parque de Artillería.

Fomento de las Artes

Se halla abierta la matrícula de las siguientes asignaturas de nueva creación: Idioma ruso, Economía política, Legislación social, Fotomontaje y Derecho mercantil. Facilitándose toda clase de detalles en la Secretaría de la Sociedad (San Lorenzo, 15), de seis a nueve, todos los días laborables.

La Conferencia Internacional de Oficinas de Prensa

Ayer por la mañana se reunieron las Comisiones elegidas y fueron designadas Ponencias para que redacten el memorándum y conclusiones que han de someterse a la deliberación de la Conferencia.

Excursión a El Pardo. A las tres y media salieron en varios autocaros los delegados que asisten a la II Conferencia de Prensa, con dirección a El Pardo, donde visitarán el Palacio.

HIJOS DE HONORARIO RIESGO, S. A.

Tiene el honor de poner en conocimiento de todos sus clientes y proveedores que ha inaugurado su nuevo domicilio social en la casa de su propiedad, situada en la CALLE MAYOR, número 7, y POSTAS, número 3, de esta capital, donde han quedado instalados sus almacenes de Especialidades Farmacéuticas, Productos Químicos, para ventas al por mayor, así como su Oficina Central. Teléfono 22985.

DE ENSEÑANZA

LA PROVISIÓN DE ESCUELAS, PARALIZADA

Cuanto más pensamos en la conducta del actual director general de Primera enseñanza menos la comprendemos. Parece como si tuviera el deliberado propósito de retrasar indebidamente la resolución de los múltiples asuntos de su departamento. Claro que esto es una cosa que no podemos creer, pero son muchas las que hacen suponerlo. Por esto es por lo que no comprendemos su conducta.

Varias veces hemos señalado en estas columnas asuntos que ya podían y debían estar resueltos y que todavía no lo están, habiendo tenido tiempo más que sobrado para hacerlo. ¿Por qué no se ha hecho? ¿No es perfectamente claro que con este proceder se perjudican enormemente los intereses de la enseñanza y del Maestro?

¿Cuando debían estar definitivamente provistas en propiedad las vacantes de directores de escuelas graduadas, se coloca al asunto una chinita, que por sus efectos más parece una roca, anunciando un ridículo concurso para proveer dos plazas, y que acaso, por el crecido del número, todavía no se ha podido resolver.

Por lo que se ha publicado en esta columna se ve que el asunto de traslado se retrasa torpemente su convocatoria diciendo con más impudencia que voluntad que los innovaciones que se introduzcan se resolverá el concurso antes de que el año acabe. ¿Pero es que de verdad ha pensado seriamente el señor González Sicilia? Porque los hechos parecen que inducen a pensar lo contrario, y son muchos los que opinan que de seguir por este camino llegará la fecha indicada sin que ni siquiera se haya anunciado el citado concurso.



Catarro crónico vencido.
He de confesar a usted que cuando comencé a usar el Pectoral Richelet no tenía gran fe en él por las decepciones que me habían deparado otros tratamientos, mas hoy que me veo curada de un catarro crónico, que en algunas ocasiones pudo tener graves consecuencias y no siento esa fatiga al pecho, tan frecuente al subir escaleras o pendientes, no puedo por menos de manifestar por la presente, para que si lo estima oportuno pueda hacerlo público y llegue a conocimiento de quienes padecen esta enfermedad.
ENRIQUETA GONZALEZ
Alvarez de Castro, 11.—Madrid.

De venta en todas las farmacias. Gratuitamente le enviaremos folleto interesantísimo con tratamientos y consejos para la curación radical de las vías respiratorias. Pídale al LABORATORIO RICHELET - Departamento de Servicio Gratuito - San Sebastián.

¡Oradores! ¡Artistas! ¡Cantantes! Usad constantemente PASTILLAS RICHELET

Evitan la ronquera, la tos y la irritación. Refrescan boca y laringe, suprimen la tos y facilitan la respiración.

Caja de bolsillo: sólo 90 céntimos. Caja grande: 1,85 pts., más el timbre.

LOS OBREROS AGRICULTORES DE SEVILLA

La Federación Provincial Obrera de clarará hoy la huelga general en toda la provincia

SEVILLA, 9.—La Ejecutiva de la Federación Provincial Obrera, afecta a la Unión General de Trabajadores, ha dirigido a sus Secciones la siguiente circular:

«Estimados compañeros: Reunido el Comité ejecutivo de esta Federación el día 3, y examinadas las propuestas de algunas organizaciones de obreros agrícolas, que solicitaban adelantarse la huelga general anunciada y pedida por buen número de Secciones, no hemos tenido inconveniente en acordar que la huelga de comienzos de la mañana, a las siete de la mañana, y caso de que haga falta el apoyo de más fuerza, que los demás oficios la secunden el día 12 a la misma hora.

Para estos fines ya tenéis instrucciones concretas en la circular anterior, número 29; pero las modificaciones en el sentido de que la huelga ha de declararse el día 10, a las siete de la mañana; si no habéis reunido a la asamblea, hacéidlo inmediatamente; todos deben conocer el porqué de la huelga, que tiene un marcado matiz económico; que sea la claridad de nuestro movimiento como luz meridiana, para que los enemigos no puedan hacer campaña en contra de lo justo de la demanda.

Los oficios de huelga los hemos presentado nosotros ante el gobernador y los Jurados mixtos correspondientes; pero conviene que las Directivas los presenten ante los alcaldes y presidentes de los Jurados mixtos en el momento en que ésta sea en vuestro poder, para que se pueda hacer patente la voluntad de las organizaciones y que nosotros actuemos en su nombre.

Si queremos obtener el triunfo tenemos que demostrar una vez más la disciplina de la Unión General de Trabajadores; y debéis procurar no dar pretextos para que la fuerza pública intervenga en este pleito, que es contra la avaricia de los poseedores de la tierra; seguramente se han de emplear cuantos medios tenga la burguesía en sus manos para hacer fracasar la huelga, y en todo caso para restarle importancia al movimiento; mas vosotros debéis ir delante sin vacilaciones ni temores; estamos en una fase de la lucha por implantar un régimen de justicia en el campo, y tenéis la obligación de comportaros como hombres libres.

Designar Comisiones de huelga para intensificar el paro cuanto más mejor. Propagad la huelga; quedan pocos días y tenemos que aprovechar el tiempo; pongamos firmeza y voluntad en la obra de todos los campesinos; nombrad Comités de huelga que os puedan sustituir en caso de detención, cierre de Centros y demás medidas que se puedan adoptar; ob-

GALLICIDA OBRERO

El más eficaz para hacer desaparecer durezas, callos, ojos de gallo, sin la menor molestia. UNA PESETA FRASCO

Pídelos en todas las farmacias, y especialmente en las de La Mutualidad Obrera: Mesón de Paredes, 16; San Bernardo, 41; Gloria de la Iglesia, 1 (frente a la iglesia de Chamber); Pacífico, 7; Avenida de la Libertad, 21 (Tetuán); Hermosilla, 3; Valencia, 5; Avenida de la República, 23 (Puente de Valcárcos); Paseo de Extremadura, 52; Paseo de las Delicias, 161; López de Hoyos, 80, y Carretera de Aragón, 15 (Ventas).

Cuando hay epidemia de gripe

su helada ofensiva asalta el pecho, se apodera de los bronquios, y provoca graves enfermedades, tales como catarro crónico, enfisema, bronquitis, tos incesante, bronconeumonía, tuberculosis.

Pero no existe ese peligro cuando se combate el primer síntoma de gripe con el Pectoral Richelet. Su enérgica acción destruye todo germen patológico. La tos desaparece; cesa la opresión del pecho; el aire circula sin obstáculos por los bronquios, y vivificados los pulmones, se hacen resistentes e inmunes contra los ataques del frío.

PECTORAL RICHELET

no tiene nada de jarabe. Es una composición científica de efectos inmediatos que no contiene alcohol ni azúcar, por lo cual no daña a delicados estómago ni a diabéticos. Pídale el nuevo frasco grande que basta en muchos casos para un tratamiento completo. Léase el adjunto testimonio de su gran eficacia.

no tiene nada de jarabe. Es una composición científica de efectos inmediatos que no contiene alcohol ni azúcar, por lo cual no daña a delicados estómago ni a diabéticos. Pídale el nuevo frasco grande que basta en muchos casos para un tratamiento completo. Léase el adjunto testimonio de su gran eficacia.

De venta en todas las farmacias. Gratuitamente le enviaremos folleto interesantísimo con tratamientos y consejos para la curación radical de las vías respiratorias. Pídale al LABORATORIO RICHELET - Departamento de Servicio Gratuito - San Sebastián.

¡Oradores! ¡Artistas! ¡Cantantes! Usad constantemente PASTILLAS RICHELET

Evitan la ronquera, la tos y la irritación. Refrescan boca y laringe, suprimen la tos y facilitan la respiración.

Caja de bolsillo: sólo 90 céntimos. Caja grande: 1,85 pts., más el timbre.

LOS OBREROS AGRICULTORES DE SEVILLA

La Federación Provincial Obrera de clarará hoy la huelga general en toda la provincia

SEVILLA, 9.—La Ejecutiva de la Federación Provincial Obrera, afecta a la Unión General de Trabajadores, ha dirigido a sus Secciones la siguiente circular:

«Estimados compañeros: Reunido el Comité ejecutivo de esta Federación el día 3, y examinadas las propuestas de algunas organizaciones de obreros agrícolas, que solicitaban adelantarse la huelga general anunciada y pedida por buen número de Secciones, no hemos tenido inconveniente en acordar que la huelga de comienzos de la mañana, a las siete de la mañana, y caso de que haga falta el apoyo de más fuerza, que los demás oficios la secunden el día 12 a la misma hora.

Para estos fines ya tenéis instrucciones concretas en la circular anterior, número 29; pero las modificaciones en el sentido de que la huelga ha de declararse el día 10, a las siete de la mañana; si no habéis reunido a la asamblea, hacéidlo inmediatamente; todos deben conocer el porqué de la huelga, que tiene un marcado matiz económico; que sea la claridad de nuestro movimiento como luz meridiana, para que los enemigos no puedan hacer campaña en contra de lo justo de la demanda.

Los oficios de huelga los hemos presentado nosotros ante el gobernador y los Jurados mixtos correspondientes; pero conviene que las Directivas los presenten ante los alcaldes y presidentes de los Jurados mixtos en el momento en que ésta sea en vuestro poder, para que se pueda hacer patente la voluntad de las organizaciones y que nosotros actuemos en su nombre.

Si queremos obtener el triunfo tenemos que demostrar una vez más la disciplina de la Unión General de Trabajadores; y debéis procurar no dar pretextos para que la fuerza pública intervenga en este pleito, que es contra la avaricia de los poseedores de la tierra; seguramente se han de emplear cuantos medios tenga la burguesía en sus manos para hacer fracasar la huelga, y en todo caso para restarle importancia al movimiento; mas vosotros debéis ir delante sin vacilaciones ni temores; estamos en una fase de la lucha por implantar un régimen de justicia en el campo, y tenéis la obligación de comportaros como hombres libres.

Designar Comisiones de huelga para intensificar el paro cuanto más mejor. Propagad la huelga; quedan pocos días y tenemos que aprovechar el tiempo; pongamos firmeza y voluntad en la obra de todos los campesinos; nombrad Comités de huelga que os puedan sustituir en caso de detención, cierre de Centros y demás medidas que se puedan adoptar; ob-

GALLICIDA OBRERO

El más eficaz para hacer desaparecer durezas, callos, ojos de gallo, sin la menor molestia. UNA PESETA FRASCO

Pídelos en todas las farmacias, y especialmente en las de La Mutualidad Obrera: Mesón de Paredes, 16; San Bernardo, 41; Gloria de la Iglesia, 1 (frente a la iglesia de Chamber); Pacífico, 7; Avenida de la Libertad, 21 (Tetuán); Hermosilla, 3; Valencia, 5; Avenida de la República, 23 (Puente de Valcárcos); Paseo de Extremadura, 52; Paseo de las Delicias, 161; López de Hoyos, 80, y Carretera de Aragón, 15 (Ventas).

Las mujeres de los trabajadores debieran todas saber que la regla suspendida reaparece usando las célebres "PILDORAS FORTAN" BOTE, 5 PESETAS VENTA: En farmacias. DETALLES: LABORATORIOS KLAM. REUS.

MOVIMIENTO OBRERO

Importante acto del Grupo Sindical Socialista de Yidrieros.

Con objeto de conmemorar el primer aniversario de su fundación, así como procurar orientar tanto a sus militantes como a los obreros en general ante la próxima contienda electoral, este Grupo Sindical Socialista ha organizado un acto, que se celebrará pasado mañana domingo, a las cuatro de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, en el que participarán los camaradas Carlos Hernández y Anastasio de Gracia, ambos candidatos a diputados a Cortes por Madrid.

Debido a la importancia del acto y a la personalidad de los oradores, ni uno solo de los obreros debe faltar al mismo, para que en el momento de emitir su voto no ignoren las ventajas y perjuicios que ha de tener, según el resultado de estas elecciones. Camaradas: No faltéis a este acto. La Sociedad de Obreros en Piel organiza un importante acto sindical.

La Sociedad de Obreros en Piel ha publicado el siguiente manifiesto, dirigido a todos los trabajadores de las industrias del vestido y tejido en Madrid:

«Camaradas: Las Secciones del ramo de las industrias arriba mencionadas se dirigen a todos los trabajadores de los diferentes oficios a quienes afecta la situación actualmente creada por la clase patronal de sastres, zapateros, sombrereros, guanteros, etc., con su actitud francamente hostil a toda relación de concordia conciliadora a la resolución de los diferentes pleitos que en estas profesiones se hallan planteados en el Jurado mixto del Vestido y Tocado de Madrid y su provincia, recurriendo a toda clase de obstrucciones sistemáticas por hacer de todo punto imposible la marcha del citado organismo y la realización de los diferentes contratos de trabajo que hay en estudio.

Esta conducta es tanto más necesaria que sea conocida de todos los trabajadores en general, y en particular de aquellos que tengan representación como vocales en otros organismos mixtos, por cuanto revela el grado de insinceridad con que en sus listas se produce la clase patronal cuando trata de conseguir lo que se propone, ya que el hecho acaecido en el Jurado mixto de estas industrias pone de relieve la carencia absoluta de solvencia moral de unos señores que a sabiendas, faltan a la verdad del modo más descarado que puede concebirse.

En consecuencia, las Secciones del ramo del Vestido y Tocado de Madrid ha organizado un acto público, que se celebrará el próximo sábado, día 11 del actual, a las siete de la noche, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, en el cual, para exponer todos estos hechos a los compañeros de estos oficios, harán uso de la palabra los siguientes camaradas:

Señor Belmonte, por Sastres de la Militar; Valentín López, presidente de la Federación de Obreros del Vestido y Tocado; Eduardo Vicente, por Obreros y Obreras en Calzado; Francisco López Rodríguez, presidente de la Federación de la Piel, y Antonio Villacusa, de la Sociedad de Sastres, que presidirá.

En representación de la Unión General de Trabajadores asistirá un camarada que aún no ha sido designado. «Camaradas! Si queréis conocer el porqué de infinidad de retrasos y dilaciones que vuestras diferentes demandas presentadas a estos organismos padecen, acudid a este acto.»

SE HAN REUNIDO...

Pan Real. Esta Sección del Sindicato de Artes Blancas se reunió ayer tarde en el salón teatro de la Casa del Pueblo.

Aprobáronse varios puntos reglamentarios. A continuación fue discutida una propuesta de donativo electoral al Partido Socialista, que fue aprobada en medio de gran entusiasmo.

Dicha propuesta consiste en donar 500 pesetas al Fondo abierto por el mismo y concertar un préstamo de 1000 pesetas.

Asociación de Dependientes Municipales. Para continuar la discusión del orden del día de la pasada asamblea...

CARNET DEL MILITANTE

Acto de propaganda electoral en el Circolo Socialista de Buenavista.

En el domicilio social del Circolo Socialista de Buenavista se celebró anoche un acto de propaganda electoral. Acudieron al mismo numerosos camaradas, que llenaron el amplio local del Circolo, rebasando éste y colándose hasta en la calle. En el acto intervinieron los camaradas Paca Vega y Francisco del Toro, que destacaron la importancia que las próximas elecciones tienen para el porvenir del proletariado.

Presidió e hizo un acertado resumen del mismo el compañero Castedo, que exaltó la necesidad de unirse todo el proletariado para dar el triunfo electoral al Partido Socialista si se quiere en verdad hacer la revolución.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, cantándose al finalizar la Internacional y otros himnos proletarios.

Circolo Socialista del Sur. El mitin electoral celebrado en este Circolo constituyó un éxito más en los actos que se vienen celebrando, tanto por la enorme afluencia de mujeres como por el entusiasmo habido.

Presidió el compañero Pérez Alonso, que saludó con palabras efusivas a la gran concurrencia y condujo la palabra a la camarada Josefina Carabias, que comenzó censurando a todos nuestros enemigos más o menos antidemocráticos. Hizo ver a las mujeres que los clericales, que tanto bambolean la religión, demuestran con sus actos ser los mercaderes de las conciencias.

Inició a que se cumpla en las urnas, primero, y en la calle, después. El compañero Vidal Rosell hizo resumen del proceso revolucionario y de los compromisos que los republicanos contrajeron, y que han quedado...

ha celebrado la Agrupación de Dependientes municipales junta general ordinaria. Fueron tomados los siguientes acuerdos de interés: Cursar baja de un compañero, en virtud de expediente. Dar cuenta del resultado de la elección de presidente y secretario de la Agrupación, cargos recaídos en los camaradas Benito Gómez Cornejo e Hipólito Muñoz Oliva.

En el turno de proposiciones fue acordado dirigirse al Ayuntamiento intercediendo se den facilidades al personal para que pueda votar en las próximas elecciones.

Tintorerías. En el salón grande de la Casa del Pueblo celebró ayer esta organización junta general ordinaria. Fueron aprobadas las actas de sesiones anteriores, el estado de cuentas y las altas y bajas.

La Junta directiva dio cuenta de su gestión, que fue aprobada. También se aprobó unánimemente por la asamblea contribuir al Fondo electoral del Partido con 100 pesetas.

Los afiliados hicieron algunas propuestas, que la Junta directiva tomó en consideración, levantándose la reunión a las nueve y media de la noche.

Los Grupos Sindicales Socialistas. El de Productos Químicos. Celebrará junta general extraordinaria mañana, sábado, a las siete de la tarde, en la Secretaría de Augusto Figueroa, 29.

Se ruega la puntual asistencia de todos los afiliados. El de Obreros de la Cerveza, Hielo y Gasolinas. A las siete y media de la tarde, en Augusto Figueroa, 29, para la constitución del mismo.

El de Artes Blancas (Sección Propaganda). Se convoca a los afiliados pertenecientes al Grupo hoy, viernes, a las seis de la tarde, en la travesía de San Mateo, 15 (Escuela Obrera).

El de Portlanditas. Se reunirá hoy, a las tres y media de la tarde, en la Casa del Pueblo (Secretaría).

El de la Madera. Este Grupo celebrará junta general mañana, sábado, a las nueve de la noche, en la Secretaría 18 de la Casa del Pueblo, para tratar asuntos de interés, rogándose la puntualidad.

CONVOCATORIAS. Obreros en Cauchú. Celebrará esta Sociedad junta general ordinaria, a las nueve y media de la mañana, el domingo próximo, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Asociación de Dependientes de Espectáculos Públicos (Acomodadores y Similares). Esta Asociación celebrará junta general extraordinaria los días 11 y 12 del corriente, a la una y media de la madrugada (amanecer de los domingos 12 y 26), en el salón grande de la Casa del Pueblo. Planteamiento, 2, para tratar el siguiente orden del día:

1.ª La Directiva dará cuenta de gestiones interesantes realizadas por la misma y propuestas de carácter urgente. 2.ª Lectura del proyecto de reglamento elaborado por la Comisión nombrada al efecto.

Madrid, 6 de noviembre de 1931.—Por acuerdo de la Junta directiva: Manuel López, secretario. Nota.—A estas reuniones deben asistir todos los compañeros pertenecientes a los Grupos A, B y C. Otra.—Se ruega a todos los delegados asistan sin falta a esta primera reunión, para hacerse cargo de los ejemplares del proyecto de reglamento, para entregárselos a los compañeros de sus respectivos espectáculos por su estudio.

Grupo de Propaganda Sindical de Técnicos. Se convoca a las Directivas que integran el Grupo de Propaganda Sindical de Técnicos, de la Unión General de Trabajadores, para una reunión, que tendrá efecto hoy, viernes, a las seis y media de la tarde, en el domicilio social, calle de San Lucas, 11, primero izquierda.

PARA HOY EN LA CASA DEL PUEBLO. En el salón grande, a las seis de la tarde, Repartidores de Pan; a las diez de la noche, Dependientes de Vaquerías; a las dos de la madrugada, Dependientes de Bares.

BAREL BUEN RECUERDO

Se recomienda el exquisito café de este bar. JORGE JUAN, 3

Norte crea un cursillo de interventores para ilustrar en lo que pudiéramos llamar interpretación de la nueva ley electoral, para que pueda presentar una vez más el Partido y sus Secciones un plan de compañeros que den el rendimiento que es de esperar, y que redundaría siempre en beneficio de la idea socialista y de la clase trabajadora en general. El referido cursillo empezó ayer jueves, a las siete de la tarde, en nuestro domicilio social, Malasana, 33 duplicado. Creemos que a este llamamiento acudirán todos los compañeros del distrito que se interesen por dejar el pabellón socialista en el lugar que le corresponde.

Mitín socialista en el Puento de Vallecas. La Juventud Socialista del Puente de Vallecas ha organizado para mañana sábado un importante acto para conmemorar el aniversario de la muerte de Tomás Meabe, en la Casa del Pueblo (Pablo Iglesias, 7). En este acto tomarán parte los compañeros Enrique Anor, José Lain y Serrano Poncela.

Se invita a todos los camaradas a este acto. Juventud Socialista Madrileña. Se convoca urgentemente a todos los estudiantes que pertenecían a la Juventud Socialista hoy, a las siete de la tarde, siendo preciso que no falté ninguno de los convocados.

Agrupación Socialista de Carabanchel Bajo. Se ruega a todos los interventores pasen hoy viernes, a las ocho de la noche, por el domicilio social (Pablo Iglesias, 13) para conocer un asunto de interés y urgencia.

Acto de propaganda en el Circolo Socialista de Hospital-Indusa (Dolencias). Con extraordinaria concurrencia, y a cargo de los oradores Leonor González de las Juventudes Socialistas, y Manuel Delgado, secretario de dicho Circolo, se celebró días pasados un importante acto de propaganda electoral, bajo la presidencia del compañero Eduardo Barrón.

Fueron aplaudidos con entusiasmo ambos camaradas en distintos pasajes de sus disertaciones, terminando el acto con vivas al Socialismo y a la candidatura socialista.

Anoche se reforzaron los servicios de vigilancia en Madrid. Anoche se pudo advertir que en las barriadas extremas de Madrid las autoridades habían adoptado grandes precauciones.

Los servicios de vigilancia, prestados principalmente por guardias de asalto, se habían reforzado en gran proporción. En las calles céntricas también se observó movimiento policial y en la plaza de la Cibeles y alrededores del Palacio de Comunicaciones eran bien ostensibles esas precauciones.

Los informadores ignoraban las causas a las que obedecían esas medidas. El Comité nacional de la C. N. T. traslada su residencia de Barcelona a Zaragoza. ZARAGOZA, 9.—El Comité nacional de la C. N. T., que siempre ha tenido su residencia en Barcelona, la ha trasladado a Zaragoza.

Las pocas personas que conocen la noticia hacen cálculas y comentarios acerca de las razones que hayan podido influir en ese cambio de residencia. (Fébus.)

SAN SEBASTIAN, 9.—Ha quedado ultimada la candidatura socialista que luchará por esta circunscripción. La integran los camaradas Enrique de Francisco, Toribio Echevarría, Julia Alvarez y Federico Angulo. (Diana.)

La candidatura socialista por Albacete. ALBACETE, 9.—La candidatura socialista que luchará por esta provincia la componen los siguientes compañeros: José Prats García, Esteban Martínez Hervás, Salvador Marbán de los Santos, Federico Landrove y Antonio Díez Martín. (Diana.)

PUERTOLLANO, 9. (Por teléfono.)—En Piedrabuena, Alcolea, Abeñojár, Cabezarados, Mostanza, El Hoy y Tamaral se han celebrado actos de propaganda que han estado concurrenciosos. (Diana.)

Importante acto socialista en Aranjuez. ARANJUEZ, 9.—Anoche, en la Casa del Pueblo, se celebró un mitin socialista, en el que hicieron uso de la palabra los camaradas Gurumeta, Suárez, Eleuterio del Barrio, Manuel Alonso Zapata y la compañera Elvira Maestre.

Expusieron la labor legislativa realizada por el Partido. Atacaron al fascismo y recomendaron a las mujeres no hicieran caso de lo que dijeran los curules en los congresos y votaran con arreglo al dictado de su conciencia, con lo cual darían un ejemplo de ciudadanía. Fueron aplaudidísimos. (Fébus.)

Mitín socialista en Moral de Calatrava. VALDEPEÑAS, 9.—En Moral de Calatrava se celebró anoche un mitin socialista. Hablaron los camaradas Félix Torres, José Blanco y el ex diputado Fernando Piñuela. La concurrencia fue numerosísima y no hubo incidentes. Piñuela dijo que se ha abierto un verdadero período revolucionario.

Analizó al pormenor la campaña que vienen realizando los elementos de Acción popular, abriendo una guerra civil, que los socialistas no rehuyen. (Fébus.)

Federación Provincial Socialista. Actos para hoy. A las siete, en Fuente el Saz, y a las nueve, en Algete, con intervención de Felipe García y Rafael Henche.

A las siete, en Pinto; y a las ocho, en Valdemoro, y a las nueve, en Ciempozuelos, con intervención de Martín Góiz y Eleuterio del Barrio. A las siete, en Talamanca, y a las nueve, en Valdetorres de Jarama, con intervención de Isidro R. Mandicá y Antonio Septien.

A las siete, en Alpedrete, y a las nueve, en Cercedilla, con intervención de Angeles Blanco, Santiago G. Alcazar y Manuel Alonso Zapata.

Los que hacen la cama al Gobierno. Anoche estallaron dos bombas, colocadas en otros tantos edificios en construcción. A las nueve de la noche, en un edificio en construcción enclavado en la calle de Antonio López, 153, estalló una bomba, que fue arrojada desde un desmonte por el hueco de una ventana del edificio.

La explosión produjo un boquete de treinta centímetros de diámetro en una pared y algunos otros daños de menor consideración. No ocurrieron desgracias.

RADIO

Programas para hoy. UNION RADIO. (E.A.) 7. 424.3 metros. De 8 a 9: Diario hablado «La Palabra».

A las 11, aproximadamente, transmisión de la sesión del Ayuntamiento. De 14 a 16: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. Boletín meteorológico, Cartelera. «La Dolores» (marcha), Serrano; «Amigos de toda la vida» (vals), Strauss; «Luces de Buenos Aires» (tango), Gardel y Romero; «La leyenda del beso» (intermedio), Soutullo y Vert; «Payasos» (prólogo), Leoncavallo; «Capricho», Wieniawsky-Kreisler; «A la vuelta de la esquina» (fox), Kan y Kessel; «Bocaccio» (fantasía), Suppé; «La del pañuelo rojo» (zortico), Tancini; «Miluinetto», Haydn; «La Marcha» (preludio), Luce, G. del Toro y Moreno Torroba; «La Gioconda» (danza de las horas), Ponchelli. «La Palabra»: Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 15.40. Fin de la emisión.

De 19 a 20.30: Campanadas de Gobernación. Cotizaciones de Bolsa. Emisión Fémnia, dedicada al público radioescucha femenino. Información de radios. Poesías y discos solicitados por las señoras y señoritas radioyentes. Música de baile. «La Palabra»: Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 20.15. Fin de la emisión.

De 21.30 a 24: Campanadas de Gobernación. Señales horarias. «La Palabra», diario hablado: Noticias de todo el mundo, recibidas hasta las 21.15. Selección de la ópera de Massenet «Manon». «La Palabra»: Resumen de noticias de todo el mundo (última hora); noticias recibidas hasta las 23.30. Anticipo de los programas de la semana próxima. Campanadas de Gobernación. Cierre de la estación.

Nuestra propaganda electoral. En Pontevedra se oienta la simpatía por nuestra candidatura.—Acto de concentración socialista.

VIGO, 9. (Por teléfono).—Prosigue con singular entusiasmo la campaña electoral socialista. Los últimos actos tuvieron efecto en La Cañiza, Porriño, Covelo y Atrios, y en todos ellos la candidatura socialista fue acogida con extraordinaria simpatía. Cada día que pasa se acentúa más el disgusto en la conjunción republicana por la presencia de los galleguistas.

El disgusto está justificado porque esos elementos, en sus campañas de propaganda, se retratan como una organización fundamentalmente reaccionaria. El próximo domingo, día 12, se verificará en Salvatierra un acto de concentración socialista, al que asistirán representantes de todas las organizaciones obreras y socialistas de la provincia con sus respectivas banderas. El acto, en el que pronunciarán discursos los ex diputados y candidatos compañeros Arbones y Gómez Osorio, promete constituir un éxito extraordinario para nuestras ideas. El entusiasmo es enorme. (Diana.)

La candidatura socialista por Guipúzcoa. SAN SEBASTIAN, 9.—Ha quedado ultimada la candidatura socialista que luchará por esta circunscripción. La integran los camaradas Enrique de Francisco, Toribio Echevarría, Julia Alvarez y Federico Angulo. (Diana.)

La candidatura socialista por Albacete. ALBACETE, 9.—La candidatura socialista que luchará por esta provincia la componen los siguientes compañeros: José Prats García, Esteban Martínez Hervás, Salvador Marbán de los Santos, Federico Landrove y Antonio Díez Martín. (Diana.)

PUERTOLLANO, 9. (Por teléfono.)—En Piedrabuena, Alcolea, Abeñojár, Cabezarados, Mostanza, El Hoy y Tamaral se han celebrado actos de propaganda que han estado concurrenciosos. (Diana.)

Importante acto socialista en Aranjuez. ARANJUEZ, 9.—Anoche, en la Casa del Pueblo, se celebró un mitin socialista, en el que hicieron uso de la palabra los camaradas Gurumeta, Suárez, Eleuterio del Barrio, Manuel Alonso Zapata y la compañera Elvira Maestre.

Expusieron la labor legislativa realizada por el Partido. Atacaron al fascismo y recomendaron a las mujeres no hicieran caso de lo que dijeran los curules en los congresos y votaran con arreglo al dictado de su conciencia, con lo cual darían un ejemplo de ciudadanía. Fueron aplaudidísimos. (Fébus.)

Mitín socialista en Moral de Calatrava. VALDEPEÑAS, 9.—En Moral de Calatrava se celebró anoche un mitin socialista. Hablaron los camaradas Félix Torres, José Blanco y el ex diputado Fernando Piñuela. La concurrencia fue numerosísima y no hubo incidentes. Piñuela dijo que se ha abierto un verdadero período revolucionario.

Analizó al pormenor la campaña que vienen realizando los elementos de Acción popular, abriendo una guerra civil, que los socialistas no rehuyen. (Fébus.)

Federación Provincial Socialista. Actos para hoy. A las siete, en Fuente el Saz, y a las nueve, en Algete, con intervención de Felipe García y Rafael Henche.

A las siete, en Pinto; y a las ocho, en Valdemoro, y a las nueve, en Ciempozuelos, con intervención de Martín Góiz y Eleuterio del Barrio. A las siete, en Talamanca, y a las nueve, en Valdetorres de Jarama, con intervención de Isidro R. Mandicá y Antonio Septien.

A las siete, en Alpedrete, y a las nueve, en Cercedilla, con intervención de Angeles Blanco, Santiago G. Alcazar y Manuel Alonso Zapata.

Los que hacen la cama al Gobierno. Anoche estallaron dos bombas, colocadas en otros tantos edificios en construcción. A las nueve de la noche, en un edificio en construcción enclavado en la calle de Antonio López, 153, estalló una bomba, que fue arrojada desde un desmonte por el hueco de una ventana del edificio.

La explosión produjo un boquete de treinta centímetros de diámetro en una pared y algunos otros daños de menor consideración. No ocurrieron desgracias.

Obremos y fascistas se acometen en Granada. GRANADA, 10 (1 m.).—Al anoche, grupos de jóvenes con vergajos, que esperaban en la plaza de la Universidad, apalearon a unos individuos que transportaban propaganda electoral de las derechas, que quemaron. Después marcharon por la calle de los Reyes Católicos, en unión de otros.

Entre éstos y unos jóvenes derechistas, reparadores de propaganda, surgió una colisión. Los derechistas acometían con llaves inglesas a los portadores de vergajos. Los propagandistas huyeron hacia la Gran Vía, saltándose al encuentro otro grupo, arrebatándoles las hojas y destruyéndolas.

Intervinieron fuerzas de seguridad y de asalto, que lograron despegar. En la Casa de Socorro fue asistido el estudiante de Medicina, de filiación derechista, Juan Gómez Parada de diversas contusiones. Otros propagandistas se han curado en sus domicilios. Se detuvo al estudiante José María Malo. (Fébus.)

CINES Y TEATROS

ZARZUELA. — A las 6.30 y 10.45. Fu-Manchú en su maravilloso espectáculo La revista de los misterios, con nuevas creaciones. (Últimos días.)

VICTORIA. — (Aurora Redondo-Valleriano León). A las 6.30 y 10.45. La luz! (Populares: 3 pesetas butaca.)

CERVANTES. — (Teléfono 12114.) Compañía Meliá-Cibrán. A las 6.30 y 10.45. Usted tiene ojos de mujer fatal. (Popularidades: 2,50 butaca.)

MARAVILLAS. — (Revistas.) 6.30 y 10.45. Teléfonos. 10.45. La camisa de la Pompadour (éxito monumental!).

ROMA. — 6.30 y 10.45; Gol! (Tar-des. populares.)

CIRCO DE PRICE. — 10.30 noche, debut de la gran compañía de operetas de gran espectáculo. Estreno de La posada del Caballito Blanco (éxito mundial).

CAPITOL. — (Teléfono 22229.) A las 6.30 y 10.30, segunda semana de la superrevista La calle 42. Concierto por la Orquesta Capitol.

FIGARO. — (Tel. 23741.) Viernes de moda. 6.30 y 10.30. El gran domador (En la función de tarde, obsequios a las señoras.)

AVENIDA. — 6.30 y 10.30 (éxito formidable). Klondike y El huésped número 13.

PROGRESO. — 6.30 y 10.30, todos los días, King Kong (el mayor éxito de la temporada, proyectada durante tres semanas en Avenida).

LATINA. — (Cine sonoro.) Totalmente reformato. 6 y 10.15 (formidable éxito). El Robinson moderno (luces y emocionantes aventuras, por Douglas Fairbanks y María Alba) y otras. Lunes: El prófugo (Lupe Vélez, Eleanor Boardman y Warner Baxter) y En el hospital (Stan Laurel y Oliver Hardy; divertidísimo).

CINEMA CHAMBERI. — (Nuevo equipo sonoro.) 6.30 y 10.30. Pobre tenorio (Buster Keaton), Champ el campeón (Jackie Cooper).

FRONTON JAIALAI (Alfonso XI. Tel. 16066). — A las 4. Primer (a remonte), Hermanos Salavería contra Aspiroz y Zabaleta, Segundo (a remonte), Echániz (A.) y Uru-gueta contra Juric y Abarisqueta.

FRONTON MADRID. — Todos los días, a las 4.30 de la tarde y 10.15 de la noche, grandes partidos por señoras raquetistas. Martes, viernes y domingos, partidos extraordinarios.

Carnet musical

Orquesta Filarmónica. Hoy viernes comienza esta prestigiosa entidad sinfónica una serie de seis conciertos, que se celebrarán los viernes 10, 17, 24 de noviembre y 1, 8 y 15 de diciembre, en el teatro-circo de Price, a las seis de la tarde. El programa del concierto inaugural incluye las siguientes obras:

«Suite en "si" menor y «Cantata op. 140, de J. S. Bach; «Sinfonía pastoral», de Beethoven; suite «Ber-lia», de Debussy, y el primer tiempo de la suite «Maurician», del director de la Orquesta Filarmónica, maestro Pérez Casas.

Asociación de Cultura Musical. Las próximas reuniones de esta Asociación se verificarán en los días viernes 10 y miércoles 15 del actual, a las seis y media de la tarde, en el teatro de la Comedia, estando a cargo la primera de la Orquesta Clásica de Madrid, bajo la dirección del maestro José María Franco, y la segunda por el pianista Arturo Rubinstein.

He aquí el programa que ejecutará la Orquesta: «La gruta de Fingal», Mendels-son; «Concerto grosso», Handel; «Segunda sinfonía», Beethoven; «Præeludium, Berceuse, Jarnefolle» (Tres viejos aires de danza), Rodrigo; «Marcha militar», Schubert.

A los interventores electorales socialistas de Latina y Palacio

Se ruega a todos los interventores de los distritos de La Latina y Palacio, cuyas secciones correspondan al Circolo Socialista de las Barriadas del Puente de Segovia, que el lunes, día 13 del corriente, acudan, a las nueve de la noche, al Circolo del Puente de Segovia, paso de Extremadura, 35.

Un cuadro de Pablo Iglesias

La organización de Tranvías tiene en su poder una magnífica fotografía de Pablo Iglesias. Esta será donada el día 11 del actual al camarada que lo toque en suerte. Las papeletas-donativos pueden adquirirse al precio de 0,25 pesetas en la Secretaría de Tranvías, en la Casa del Pueblo.

La Mutualidad Obrera

Un concurso. Se abre concurso para proveer una plaza de médico numerario para la zona de la Colonia Popular Madrileña y Barrio de Usera.

Asimismo se abre concurso para una plaza de conserje de barriada. Las bases están a disposición de quien quiera consultarlas en las oficinas de La Mutualidad Obrera, Trafalgar, 28, de nueve de la mañana a una de la tarde y de tres a seis de la tarde. El plazo de admisión de solicitudes finaliza el día 23 del corriente.

MANUFACTURA ARMERO ESPECIALISTA REUNIDAS FABRICA DE ESCOPETAS FINAS DE CAZA Espejalidad en escopetas de tiro de plomo. Dirección postal: Sociedad Anónima Cooperativa Danot - Bat. Teléfono 225. EIBAR (ESPAÑA)

Funciones para hoy. ESPAÑOL. — (Nirgu-Borrás.) 6.30 y 10.30 (populares: 3 pesetas butaca). Don Juan Tenorio.

CALDERON. — A las 6.30 (compañía de bailes españoles). La romería de los cornudos. Las dos Castillas. Estampas españolas del siglo XIX y Calles de Cádiz. —Marlín Puente.

Circolo de Bellas Artes. Mañana sábado, a las siete de la tarde, se presentará ante el público madrileño la danzarina dinamarquesa Ulla Pers, que viene precedida de gran fama y ejecutará un escogido programa de bailes clásicos.

Al acto podrán asistir los socios y sus familiares. FONTELE. — (Carmen Díaz.) 6.30 y 10.30, Como tú, ninguna. (Butaca, 5 pesetas.)

LARA. — 6.30 y 10.30. La verdad inventada. de Benavente (gran éxito). MARIA ISABEL. — A las 6.30 y 10.30. La voz de su amo (últimas representaciones).

COMICO. — (Loreto-Chicoté.) 6.30. La mujer, mujer. (Popular.) 10.30. La chica de Buenos Aires (éxito inmenso).

SUSCRIPCIONES:
Madrid, un mes 2,50 ptas.
Provincias, trimestre 3,—
25 ejemplares, 1,75 ptas.

EL SOCIALISTA

PUBLICIDAD
PÍDANSE TARIFAS
Los anuncios se admiten en esta Administración
de 9 de la mañana a 12 de la noche.

OTRO GRAN DISCURSO DE LARGO CABALLERO

"Si triunfamos--dice--en la contienda, no nos limitaremos a celebrar complacidos la victoria política"

"Iremos--añade--a la instauración de un régimen donde no existan los privilegios de clase"

AZUAGA, 10 (1. n.). (Por conferencia telefónica.—Ayer, en esta localidad, se celebró el anunciado mitin de propaganda socialista. Presidió Rodríguez Bermejo, que hizo la presentación de los oradores. En primer lugar habló el camarada Vidarte, que saludó a las representaciones de los pueblos, en nombre del Partido. Combatió duramente el frente de derechas, que calificó de alianza entre Sanjurjo-Lerroux, y manifestó que el Partido Socialista tiene el propósito de ir a la conquista del Poder político para implantar integralmente el Socialismo. Al levantarse a hablar el camarada Largo Caballero se oyen vivas a la Revolución social y al Lenin español. Todos sabéis—comienza diciendo—que se nos acusa de predicar la lucha de clases, el odio de clases. Nunca hemos hecho eso los socialistas. Lo único que hemos dicho es que en la sociedad presente existe la lucha de clases. Y ahora confirma nuestra afirmación la actual contienda electoral. El enemigo va a la lucha en un frente titulado antirrevolucionario. Nosotros representamos el marxismo. ¿No es esto una confirmación de la lucha de clases? Así, pues, desde ahora nadie podrá decir que nosotros propugnamos la lucha de clases. Son ellos los que la provocan.

EL PARTIDO SOCIALISTA ARRASTRA MAS OPINION QUE NINGUN OTRO

Vamos a hacer un análisis de la lucha electoral. Si cada partido se presentara independientemente a las elecciones, con su fuerza y su personalidad propias, si hubiera una ley que prohibiera las coaliciones electorales, ¿con quién estaría la parte más importante de la opinión del país? La fuerza mayor, no cabe duda, estaría con el Partido Socialista. Esto nos demuestra que la burguesía, en momentos decisivos, se une sin distinción de matices para ir en contra de la clase trabajadora. Los tradicionalistas piden que se dé el voto a los alfonsinos. Recordad la sangre vertida en las guerras civiles en nuestro país entre alfonsinos y tradicionalistas. Y ahora se abrazan para ir contra el proletariado. (Gran ovación.) Pues al lado de estos elementos van republicanos de los que intervinieron en la revolución de abril. Y todo esto, ¿por qué? Por odio al Partido Socialista y a la clase trabajadora. Y para conseguir su objetivo recurren a las peores armas: a la calumnia y a la injuria.

LA PRENSA Y TODOS LOS MEDIOS DE PROPAGANDA, EN CONTRA DE LA CAUSA OBRERA

Salvo la prensa socialista, toda la demás está hoy contra el proletariado. Hijos bien, con tanto enemigo enfrente, lo que significaría que el día 19 triunfamos contra todos. (Ovación.) Pues bien, no son bastantes esos obstáculos para vencer a nosotros. Hasta el Gobierno, que proclama ser neutral en las elecciones, inventa patrañas para desprestigiar al Partido Socialista. Y yo, que no he recibido nunca la responsabilidad de todos mis actos, declaro que si fuera verdad lo que de mí ha dicho ayer un ministro en Madrid, os diría que era cierto, haciéndome responsable de ello.

UNA MANIOBRA ELECTORERA DEL GOBIERNO EN CONTRA DEL PARTIDO SOCIALISTA

Pero es una maniobra electorera propia de republicanos y de hombres de honradez política. Yo creo que en el Gobierno hay hombres capaces de maniobra semejante y de mucho más. Tengo fichado a determinado ministro, al que considero capaz de todas las tropelías imaginables. Pero me duele que los hombres de Acción republicana y radicales socialistas que están en el Gobierno hayan sido cómplices de tan baja maniobra. (Ovación prolongada.)

Luego se quejarán de que el Partido Socialista no quiera nada con ellos. Si ya habéis cometido un grave error político entrando en el Gobierno Lerroux y más tarde en el que actualmente preside un lerrouxista, yo les digo que si con su consentimiento se ha tratado en el Consejo de ayer semejante problema, se han hecho indignos de que el Partido Socialista vaya unido con ellos a ninguna clase de lucha. (Muchos aplausos.)

SI HOY PUEDE HABER UN MOVIMIENTO MILITAR, SERA DE SARGENTOS Y SOLDADOS

Lo menos que se podía esperar en la República es que sus hombres tuvieran honradez política, porque si no, ¿en qué se diferencia de la monarquía? Yo aseguro que un Gobierno monárquico no hubiera sido capaz de llegar a ese extremo. Pero hemos descubierto con el conocimiento de tal inabundancia algo que es en extremo interesante. Antes, cuando se hablaba de movimientos militares, eran los generales los que los hacían, para defender la monarquía, para salvar al rey. Este Gobierno nos ha demostrado que si hoy puede haber un movimiento de tipo militar, no será de generales, sino de sargentos y soldados. (Ovación.) Y a eso tengo yo que añadir que si la insubordinación se hace de acuerdo conmigo, no será para traer la monarquía ni para defender la República burguesa, sino para instaurar la República social. (Enorme ovación. Se oyen vivas al Lenin español.)

SI HUBIERA COMPRESION DONDE DE BIA HABERLA, EL GOBIERNO ESTARIA YA DIMISIONARIO

¿Venís bien en lo que han hecho en sus elecciones, por la cual ahora

el coco militar ya no son los generales, sino los sargentos y los soldados, que, según el propio Gobierno de la República, están de acuerdo con el Socialismo. (Ovación.)

Conste bien que es el Gobierno quien ha declarado eso. Y que cito en un artículo una extraordinaria gravedad, no para la clase obrera, sino para la burguesía. (Se repite la ovación.)

Yo protesto de la infamia que se ha inventado contra nosotros. Y tengo la seguridad de que el Gobierno no crees en el complot. Unicamente lo ha inventado con la intención de llevar la inquietud al país para descreditarlos. El Gobierno ha cometido una falta de tal gravedad, que si allí donde debía haber una gran comprensión y un sentido de la realidad, lo hubiera, el Gobierno, a estas horas, ya estaría dimitido. (Grandes aplausos.)

¿Es que en las alturas se participa también del criterio de que los socialistas vamos a ir a un movimiento? ¿Es que en las alturas se trata también de desacreditar al Partido Socialista? (Ovación.)

EN LA PROXIMA ETAPA REVOLUCIONARIA NO PODREMOS TENER GENEROSIDADES CON NADIE

En abril, los socialistas hubiéramos podido realizar una represalia justa contra quienes nos habían venido maltratando hasta entonces. Sin embargo, respetamos la vida y la hacienda de ciertos elementos que hoy cooperan contra la República. Ya dije yo anoche que aquello fue un error; pero que al mismo tiempo nos había servido de lección, y que no deberé extrañar a nadie que cuando los hechos se repitan no tengamos las mismas generosidades que antaño supimos tener. (Aplausos.) Y no tendremos esa generosidad por espíritu de venganza, sino porque hemos adquirido el convencimiento de que en las luchas políticas la generosidad no es buena arma. A veces son necesarios hechos que al principio repugnan, pero que luego la Historia justifica como precisos para la consolidación de un régimen.

NOBROTOS NO QUEREMOS SOLO UN TRIUNFO ELECTORAL

Entrando ya en el tema de las elecciones, yo creo que la lucha está clara. No sé cómo hace falta convencer a algunos obreros de que deben votar contra sus verdugos. La contienda está planteada en el terreno político y en el económico. Y yo os digo: Mujeres, ¿es posible que el día 19 vayáis a dar el voto a las mismas personas que durante todo el año están persiguiendo a vuestros maridos? (Voces del público: ¡No! ¡No!) No sé para qué triunfe nuestra candidatura vamos a la lucha con entusiasmo pleno. Si no hubiera que hacer más que eso, en Extremadura la revolución social era un hecho. Pero no vamos sólo a las urnas por el afán de un triunfo electoral, sino que para nosotros el triunfo significa la realización de los propósitos de la clase obrera, que está dispuesta a continuar su camino para lograr la posesión absoluta del Poder político.

LA PRETENDIDA DEMOCRACIA DE LA REPUBLICA BURGUESA

Cuando hablamos de poder el Poder político enseguida se dice que vamos a la dictadura del proletariado. ¿Qué es lo que haría la clase trabajadora con el Poder en las manos? Gobernar con todos los resortes del Estado en beneficio de la mayoría del país, que son los obreros. ¿Es esto la dictadura del proletariado? Yo no voy a discutirlo siquiera, porque a mí no me asusta eso. Pero preguntamos: ¿Quién tiene en la actualidad el ejército, la prensa, los Bancos, la Magistratura, los medios de producción y de cambio? Los tiene la clase capitalista, y al tenerlos no hace más que ejercer una dictadura contra el proletariado. No os dejéis engañar por las palabras. La democracia burguesa no es más que una composición de palabras. Os lo dice un hombre que ha sido ministro dos años y medio. La democracia burguesa es una mentira. ¿Es que en la República el obrero puede votar libremente? No. El obrero que quiere votar de acuerdo con sus ideas está condenado al hambre. ¿Y esto es la democracia? ¿Y esto es la libertad? Ya decía yo en Jaén que no había mayor falsedad que el lema de la revolución burguesa: «Libertad, Igualdad y Fraternidad». (Gran ovación.) Ni hay libertad, ni hay fraternidad, ni hay igualdad en la República burguesa. (Se repite la ovación.) Y nosotros luchamos para convertir esas palabras en realidad, para que exista una igualdad económica y, como consecuencia, la libertad y la fraternidad entre los hombres.

EL PUESTO DE LOS QUE BUSQUEN LA IGUALDAD ECONOMICA ESTA EN LAS FILAS SOCIALISTAS

Nosotros decimos a las gentes de buena fe que están fuera de nuestro campo: ¿Ustedes quieren la libertad económica? Pues si quieren la libertad económica, su puesto está en el Partido Socialista. En cambio, si creen que ha de haber siempre ricos y pobres, reconocen ya que no puede haber ni libertad, ni igualdad, ni fraternidad. (Ovación delirante.) Se nos preguntará cómo si sabíamos esto cooperamos en el movimiento para derrocar la monarquía. Y a eso tengo yo que decir que cuando luchábamos contra la monarquía sabíamos muy bien que la República burguesa no emancipaba económicamente a los trabajadores; pero no ignorábamos que en las luchas políticas de nuestro país había por medio un mito, una superstición. La monarquía. Y el objetivo que perseguía

mos nosotros, que perseguía yo, al menos, se ha logrado. Era el de quitar la venda a la clase trabajadora para que supiera que con la República burguesa simplemente no se habían de redimir. Y esto, repito, lo hemos logrado. ¡Qué diferencia entre el actual espíritu de la clase trabajadora y el que había antes del advenimiento de la República!

BASTARA LA FUERZA DE NUESTRA VOLUNTAD PARA HACER LA REVOLUCION SOCIAL

Ahora los trabajadores saben que sólo variando el régimen de propiedad privada, pueden triunfar. A variar, pues, el régimen de propiedad privada vamos. Los que quieran, que vengan con nosotros; los que no, que se pongan enfrente. Porque sabemos que por muchos que sean nuestros enemigos ha de llegar un momento en que no servirán a contener nuestro avance ni los ejércitos permanentes, ni la fuerza pública, ni la magistratura, ni la policía; pues bastará nuestra voluntad para instaurar la República social (El público, puesto en pie, ovaciona durante largo rato al orador.)

Estamos viviendo ficciones. Y nuestro deber es destruir tales ficciones. Hay quien cree que el Estado está por encima de la clase trabajadora. Eso lo niego yo. El Estado está compuesto de una serie de instituciones a las que antes hacía mención; pero tales instituciones perduran porque las sostenemos nosotros. Podéis decir como que el rey francés: «El Estado soy yo». En cuanto los proletarios tengan conciencia de clase podrán decir con toda autoridad: «El Estado somos nosotros». (Ovación.)

EL INTERES NACIONAL ES, PRINCIPALMENTE, EL INTERES DE LA CLASE TRABAJADORA

Otra ficción con la que hay que acabar es aquella que nos hace ver que quien tiene el presupuesto es el capitalismo. No hay tal. Quien nutre el presupuesto del Estado es la clase trabajadora, porque la superválta que contiene el capital es el beneficio del trabajo de la masa obrera. De manera que, de una forma indirecta, quien sostiene el presupuesto del Estado es la misma clase obrera. Y si un día los obreros paralizasen el trabajo, ¿qué sería del capitalismo? Si la clase trabajadora se negara a producir, ¿qué día iría a parar el Estado? Para nuestros enemigos, el interés nacional es el interés de los capitalistas. Pero, ¿es que el interés nacional no está estrechamente vinculado al interés de los productores? Los Gobiernos que quieren defender el interés nacional deben velar ante todo por el nivel de vida de la clase trabajadora, que es la que produce y la que consume en mayor parte.

Ya veis cómo ellos, nuestros debeladores, no lo entienden así. Cuando yo intentaba aplicar las leyes sociales se decía: «Ah, este hombre va contra el interés nacional». Ir contra el interés nacional era no permitir que hubiera jornales de menos de una peseta. Eso, según los burgueses, era lo que arruinaba la economía nacional.

¿Cono querían que, sin comer, la clase trabajadora pueda desarrollar intensamente un trabajo? ¿Qué satisfacción interior puede tener el obrero que sabe que no merece ninguna consideración como ser humano? Lo que quieren nuestros enemigos es tratar al proletariado como a una inmensa manada de bestias de carga, aunque quieran también que, en lo que se refiere a la actividad intelectual, se manifiesten como superhumanos. Y éste es el secreto de las dificultades actuales. No es que el proletariado sea in civil. Es que los capitalistas, cuando llevan las máquinas a la tierra, a la fábrica o a la mina, no es por caridad al progreso ni a la civilización, sino porque saben que con todo eso se presenciará de los obreros, se ahorra el dinero que había de invertirse en la mano de obra, obteniendo el mismo beneficio económico. Nuestra lucha debe ser dirigida contra quienes crean tal situación terrible.

ESTOY DISPUESTO A OLVIDAR TODOS LOS AGRAVIOS EN ARAS DE LA UNIDAD OBRERA

Debemos terminar con las luchas entre la clase obrera. Y yo me dirijo, aprovechando la ocasión, a esos núcleos de trabajadores que, por error, nos combaten. ¿Adónde quieren ir ellos? ¿Cuál es su finalidad? Su finalidad es un régimen de igualdad social. Y si vamos a los mismos fines y queremos terminar con la clase capitalista, que borra sus odios y rencores para unirse en contra de la clase obrera, ¿por qué nosotros no tenemos de horar también odios y rencores para formar un apretado haz que combata eficazmente al enemigo común? (El público, puesto en pie, tributa una entusiasta ovación al camarada Largo Caballero. Durante unos segundos el orador hace ademanes para conseguir el silencio, lo que el entusiasmo del auditorio impide con sus vitores y aclamaciones.) Si aquí hubiera más tiempo, haríamos un prolijo relato del concepto que el Socialismo tiene del Estado. Hay quien nos acusa de alimentar la idea de que el Estado está por encima de la clase obrera. Quienes así discurren es que no han estudiado bien nuestras ideas. Nosotros queremos que desaparezca el Estado como elemento de agresión. Queremos convertirlo en una entidad meramente administrativa, y esto es todo. Ahora bien; con la actitud equivocada que adoptan esos elementos lo que hacen es remachar los eslabones de la cadena que esclaviza al proletariado. Y era preciso que, dando de lado las divergencias y los rencores, fuéramos unidos a la lucha. Porque si ahora

educar a la juventud para que cuando vaya al ejército lleve ya las ideas socialistas muy dentro del cerebro y del corazón. Mujeres: Yo os digo que educéis en socialista a vuestros hijos, porque ello será la mayor garantía de que el enemigo no triunfará sobre nosotros.

LA REACCION NO CUENTA CON EL EJERCITO NI CON LA MASA OBRERA, NO REPRESENTA A NADIE

Pues bien, si el fascismo no cuenta con el ejército, porque yo no considero ejército más que a los soldados, ¿puede contar para sus triunfos con la clase obrera? (Voces del público: ¡No!) ¿Es que hay quien cree que con unos cuantos centros católicos desparramados por el país va nadie a conseguir reclutar a los obreros en servicio del fascio? No. Hay en la masa de nuestro país algo especial que no existe en la de otros. Y es lo que dice un hombre que ha vivido en ocasiones fuera de aquí. Ciertamente que hay un inmenso porcentaje de analfabetismo. Pero al mismo tiempo hay un orgullo y una dignidad que no permitieron... (La ovación impide oír el final del párrafo.)

¿No le dice nada a los enemigos que haya pueblos enteros que no comen desde hace dos meses y sigan, sin embargo, manteniéndose firmes hombres y mujeres en las filas socialistas? ¿No es elocuente que desde hace dos meses no se den jornales a los trabajadores y, no obstante, sigan sin entregarse? (Voces del público: ¡Hasta morir de hambre!) Pues si no pueden contar con el verdadero ejército ni con la clase obrera, ¿con qué apoyo, con qué armas quieren vencer? Este razonamiento nos lleva a la consecuencia de que si un grupo de osados se decidiera a actos que pudieran comprometer las libertades de la clase trabajadora, aparentemente representar una fuerza que no tienen, no debemos creerles. Detrás de ellos no hay nada. No os dejéis engañar, camaradas, si eso ocurre.

SI ALGUN OSADO INTENTA ALGO, LAS MASAS TRABAJADORAS LO DESTRUIRAN PARA SIEMPRE

Si hay algún osado que intente ir contra nosotros, los trabajadores, espontáneamente, deben ponerse en pie y cortarles el paso. Ya puede Acción popular, ya puede Calvo Sotelo, presidente del fascismo—y lo digo porque me consta, como me consta que el vicepresidente de la sinistra organización es Martínez Andino.—(El público da mueras a los dos personajes nombrados por el orador), ya pueden, digo, reunir una plana mayor de ex condes y de ex marqueses y de criados más o menos distinguidos de ex condes y de ex marqueses. De ahí no pasarán. Porque esos aristócratas cobardes, que no supieron defender la monarquía, que se afilian al fascismo con la esperanza de que la clase obrera, acorralada, los siga por la fuerza, están abocados al fracaso. Claro es que su inconsciencia llegará a los extremos a que he aludido. Y entonces, las masas trabajadoras se encargarán de eliminarlos, de destruirlos para siempre. (Gran ovación.)

SESTA BUSCANDO UN PRETEXT PARA COARTAR LA LIBERTAD DE PROPAGANDA

Todo está contra nosotros. Todo se une en contra del marxismo. Pues bien: nosotros vamos a la lucha contra todos. Vamos a demostrar, como yo espero, paladinamente, que el Partido Socialista, a pesar de las persecuciones, a pesar de las maniobras, tiene la suficiente fuerza para llevar al Parlamento una representación mayor de la que tenía en las Constituyentes. (Aplausos.) Ya todos están convencidos de nuestra victoria. Antes pedían la disolución de las Cortes. ¿Si ahora pudieran, retrasarían las elecciones? El Gobierno intenta la patraña de la supuesta rebelión militar, diciendo que queremos interrumpir la celebración de la contienda legal, porque en ella vamos a ser derrotados. Es precisamente todo lo contrario. Dicen eso para buscar el pretexto que necesitan para coartar nuestra libertad de movimiento en la propaganda electoral. ¿Es que quieren, a expensas de la mentira, declarar el estado de prevención? Nosotros proclamamos ahora que queremos que se celebren a toda costa el día 19 las elecciones, porque tenemos la convicción de que en ellas hemos de obtener un triunfo. Declaramos, además, que no deseamos ninguna perturbación, y si ellos se valen de argucias para que la haya, estamos dispuestos a hacer que se nos respete. No hallamos decididos a afrontar cuantos obstáculos se nos presenten. Y decimos más: Que vamos a las elecciones. Y si triunfamos, no nos daremos por satisfechos con la victoria en las urnas. No crea la burguesía que vamos a limitarnos a celebrar el triunfo político. Solemnemente decimos que después de las elecciones procuraremos llevar al ánimo del proletariado español la necesidad de ir a la instauración de un régimen de igualdad social en que queden abolidos para siempre los privilegios de clase.

La ovación que acoge las últimas palabras del camarada Largo Caballero es estruendosa. El público, superior en número a ocho mil personas, vitorea al Partido y a la Unión General de Trabajadores.—(Diana.)

"Ante la actitud del gobernador, declinamos la responsabilidad de lo que pueda pasar"

JAEN, 9. (Por teléfono.)—«Protestamos ante el ministro de la Gobernación por segunda vez contra la conducta del gobernador de esta provincia, que protege descaradamente a los candidatos monárquicos y persigue a las organizaciones obreras. La guardia civil apalea brutalmente a los obreros, como ha ocurrido en Torreblascos, Cazalla y Torreporcillo. Los patronos, pistola en mano, protegidos por la guardia civil, han hecho a un niño en Izatorra en un tiro que organizaron contra los obreros. De todo ello se protesta ante el gobernador y se limita a encogerse de hombros. Ante esta actitud no nos queda más que declinar toda responsabilidad de lo que pueda pasar.—Peris, presidente Federación Provincial Socialista.»

ELECCIONES DE DIPUTADOS CANDIDATURA SOCIALISTA POR LA PROVINCIA DE MADRID

- Rafael Henche de la Plata.
- Manuel Alonso Zapata.
- Antonio Septiem Alendrán.
- Carlos Rubiera Rodríguez.
- Euterio del Barrio de la Cruz.
- Carlos Hernández Zancaco.

En el XV aniversario de la Revolución alemana



«El poder del Estado dimana del pueblo, y el pueblo sostiene a los nazis.» (De Roto Píjamas.)

La contrarrevolución cubana

Parece afirmarse el triunfo de las fuerzas del Gobierno

Hasta ahora han resultado 52 muertos y 183 heridos

LA HABANA, 9.—En los Circuitos oficiales gubernamentales se dice que se ha concertado una tregua que estaría en vigor hasta el amanecer. Por otra parte, se añade que si los rebeldes no se rinden en breve plazo, el Gobierno emprenderá un ataque general. El avance de víctimas a consecuencia del movimiento se eleva hasta ahora a cincuenta y dos muertos y ciento ochenta y tres heridos.—(Fabra.)

Los rebeldes se retiran y reconcentran en Atares.

LA HABANA, 9.—Los rebeldes han evacuado la guarnición de Dragones durante la noche pasada. Se retiraron hasta Atares. La multitud atacó la guarnición, y esta mañana fué saqueada.

Los rebeldes también han evacuado la guarnición de San Ambrosio, cosa que hicieron eufóricamente y sin precipitación durante la noche.

Todos los sublevados están concentrados en Atares, así como los dragones preparados para la defensa en caso de que haya un bombardeo, que se cree inminente.—(United Press.)

En La Habana.

LA HABANA, 9.—Las tropas leales han vuelto a ocupar el Palacio provincial, pero los rebeldes son todavía dueños de los edificios donde están enclavados los ministerios de Sanidad y Educación.—(United Press.)

Noticias favorables a los rebeldes.

LA HABANA, 9.—Se anuncia que los miembros de la organización A. B. C. se han apoderado de Bejuque.

Otras noticias aseguran que los rebeldes extienden su influencia en la provincia de Matanzas, donde el movimiento gana terreno rápidamente.—(Fabra.)

Los tropas gubernamentales bombardean Atares.

LA HABANA, 9.—Las fuerzas de artillería de montaña de las tropas leales al Gobierno han comenzado a bombardear Atares, donde se calcula que hay unos setecientos rebeldes concentrados.—(United Press.)

Continúa el bombardeo.

LA HABANA, 9.—El bombardeo de Atares se reanuda después del arribo de dos horas.—(United Press.)

Los rebeldes de Atares se rinden al Gobierno.

LA HABANA, 9.—Sobre la furtiva de Atares fueron izadas dos banderas blancas, rindiéndose los rebeldes, según información del Gobierno.—(United Press.)

Detalles de la rendición de Atares.

LA HABANA, 9.—Según dicen unas estudiantas que participaron en la rendición de Atares, en un principio los rebeldes arrieron la bandera cubana, izando la bandera de la Cruz Roja; salieron unos cuarenta de la fortaleza, siendo recibidos a tiros por las ametralladoras del Gobierno, y luego fué izada sobre el cuartel la bandera blanca.

Los diplomáticos acreditados en Cuba piden al Gobierno que se respete las vidas de los prisioneros. Hace explosión una bomba en el Centro de mujeres radicales.

LA HABANA, 9.—Ha estallado una bomba que, al parecer, iba dirigida contra el centro de la Unión de Mujeres Radicales, en las oficinas de la Cámara francesa de Comercio.—(United Press.)

El XV aniversario de la Revolución alemana

Un manifiesto de la Internacional Socialista contra el peligro fascista

PARIS, 9.—En recuerdo del aniversario de la Revolución alemana de 1918, se ha exhortado a los Partidos Socialistas de todo el mundo a que organicen manifestaciones contra el fascismo, por medio de un manifiesto que se aprobó recientemente en el Congreso de la Segunda Internacional, en París.

En el manifiesto, que fué votado después de largo debate, se pide que todos los socialistas den pruebas de su simpatía a las víctimas del fascismo, ayudando en ayuda material de los emigrados políticos de Alemania. Pide también el manifiesto que todos los socialistas se unan contra el peligro de guerra, representado por los fascismos italiano y alemán, y exijan a los Gobiernos democráticos que

denuncien ante la Liga de Naciones la amenaza para la paz que significa el triunfo hitlerista, el rearmamento de Alemania y las actividades de este país contra la independencia de Austria que ha sido garantizada internacionalmente.

El manifiesto dice en uno de sus párrafos: «En los países donde ha triunfado el fascismo sólo podrá vencerse su dictadura por la revolución popular; en los países donde todavía existe democracia deben defenderse las clases trabajadoras con toda su fuerza la libertad individual y colectiva, y en aquellos pueblos donde amenaza el fascismo a la democracia los trabajadores deben hacer uso de todos los medios y prepararse para todos los sacrificios para defenderse contra el ataque.»—(United Press.)

Un discurso electoral de Azaña en Alicante

En las próximas elecciones no está en juego la República, sino su sustancia izquierdista

ALICANTE, 9.—En el tren rápido llegó el señor Azaña. En las estaciones de tránsito, desde Villena, el público, aglomerado, le aclamó. En Elche tuvo que asomarse a la ventanilla para recibir los aplausos. Al llegar a Alicante en los coches de la estación estaban llenos de público, ovacionándole. Se habían adoptado grandes precauciones ante los rumores de que los radicales y elementos de derecha le preparaban un recibimiento hostil.

En el hotel Sampedro, donde se hospedaba, fué saludado por representantes de los pueblos de la provincia.

A las siete y treinta se celebró, en el teatro Monumental, su anunciada conferencia sobre política local. El local estaba lleno. Al entrar el señor Azaña en el escenario fué ovacionado por el público con entusiasmo.

Preside el acto don Angel Vera, radical socialista independiente, por acuerdo del partido. Al levantarse el señor Azaña se repite la ovación, que dura largo rato. Saluda a todos, recordando cuando se hacía la propaganda en las anteriores elecciones a diputados a Cortes, y hace un parangón con la propaganda actual.

Dice que entonces los enemigos de la República mordían el polvo de la derrota. Sigue haciendo un índice de la labor hecha por el Gobierno en que tomó parte, y se extraña que después de cuanto se ha adelantado estén las derechas en ofensiva y dispuestas a la batalla.

No teme que en las próximas elecciones no esté en juego la República, sino la sustancia izquierdista, porque entregando el timón del Estado a los enemigos, naufragará. No cree que exista ahora mayor número de adversarios de la República; lo que pasa es que ahora, desde septiembre, se atreven todos a amenazar con graves males para el porvenir. Esta actitud de las derechas obedece al deseo de apoderarse de la República, lo cual no puede hacerse porque sería borrar toda la obra de los republicanos que han gobernado desde el advenimiento del nuevo régimen, que cumplieron con su deber porque derrocaron todos los puntales que sostenían al régimen anterior.

Dice que si hubiera sido hombre capaz de doblar la cerviz, habría logrado muchos años de Gobierno tranquilo. Pero es preferible que cada cual afronte su responsabilidad. «Quien gobierna, de gobernar—añade—; quien conspira, de conspirar.»

A continuación dice que si hubiera accedido a las sugerencias de la contrarrevolución, otro hubiera sido el porvenir

de la República. Califica de hediondas las campañas que se hacen contra el Parlamento, contra los Gobiernos y contra las personas, y dice que, a pesar de toda la campaña, aún no se ha ganado. Para mí—sigue diciendo—es premio valioso el haber escuchado sobre mí los odios de todos los enemigos de la República. No es el cito estar dispuesto siempre a embalsamarse a favor del mejor viento que sople. Quien no sabe mantener siempre las convicciones de su conciencia, valía más que no hubiese nacido.

Termina diciendo: «Alguien ha venido a Alicante para recibir vuestro aliento confortador y tener la seguridad de que no dejaremos perder a la República.»

Durante su discurso fué ovacionado varias veces, repitiéndose las ovaciones al terminar.—(Febus.)

ALICANTE, 10 (1. n.).—El señor Azaña, al terminar su conferencia en el teatro Monumental, acompañado de un enorme gentío, que le vitorea, se dirigió al Hotel Sampedro, donde los amigos le obsequiaran con un banquete.

Mañana irá a Elche, almorzando en el huerto de Las Palmeras. Por la tarde visitará Denia, donde cenará, siguiendo viaje a Alcoy.—(Febus.)

Rocogida de EL SOCIALISTA en Barcelona

BARCELONA, 9.—En el rápido procedente de Madrid, la policía efectuó la recogida de los ejemplares de EL SOCIALISTA que venían con este destino.—(Febus.)

Para propaganda electoral

Diez mil pesetas de los porteros

La Sociedad de Porteros de Madrid y sus Contornos, en votación celebrada en su domicilio social el día 5 del corriente, acordó contribuir a los gastos para las elecciones generales del 19 del corriente con 2.000 pesetas como donativo y 8.000 como anticipo reintegrable. (Trabajadores) Propaganda y EL SOCIALISTA